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ОСВОБОЖДЕНИЕ 
ДОНБАССА
За пядью пядь

Полная картина 
освобождения Донбасса 
от немецко-фашистских 
захватчиков, составленная 
по хронологии боевых 
действий Красной Армии. 

 Стр. 2

БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОДВИГ
Перед каждым 
из них – в долгу

Очерки о красноармейцах, 
сражавшихся 
за освобождение нашего 
края летом-осенью 1943 года. 

 Стр. 3

ХРОНОЛОГИЯ 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ
Экономика 
Республики 
демонстрирует рост

В эксклюзивном 
интервью «Донецкому 
Кряжу» Председатель 
Правительства ДНР Евгений 
Солнцев с разных сторон 
рассказал о том, как идёт 
восстановление народного 
хозяйства Республики.

 Стр. 4

ТЕРРОР НЕ ЗНАЕТ 
НАЦИОНАЛЬНОСТИ
Наша солидарность 
в борьбе 
с терроризмом
Истоки и проявления 
в нынешнем виде 
международного 
терроризма, одним 
из патологических 
представителей которого 
стало террористическое 
территориальное 
образование «Украина». 

 Стр. 5

ИЗ ПЕРВЫХ РУК
Родительский взгляд 
на первый звонок

Репортаж о первом звонке 
в одной из школ Енакиево. 
Увидено и рассказано мамой 
одной из первоклассниц. 

 Стр. 6

С начала года при поддержке Мо-
сквы в Луганске обновили и отремон-
тировали 22,1 км сетей теплоснабже-
ния, 9,1 км — водоснабжения, 4,7 км 
— водоотведения. Кроме того, ремонт 
провели на двух трансформаторных 
подстанциях и больше 130 км кабель-
ных линий и наружных сетей, привели 
в порядок 76 кровель многоквартир-
ных домов.

Сергей СОБЯНИН,
мэр Москвы

ЖУРНАЛИСТЫ ГАЗЕТЫ «ДОНЕЦКИЙ КРЯЖ» ВСЕГДА НА СВЯЗИ! 
Email: donetskmedia@yandex.ru
Телефон: +7 (949) 815-06-75

Адрес для писем: 283048, Россия, ДНР, 
Донецк, ул. Университетская, 93-а.

МЫ В СОЦСЕТЯХ

Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.

Цель противника заключалась в 
том, чтобы заставить нас нервничать, 
суетиться, перебрасывать войска с од-
ного участка на другой, и остановить 
наше наступление на ключевых на-
правлениях, прежде всего в Донбассе, 
освобождение которого является на-
шей первоочередной целью.

Владимир ПУТИН, 
Президент 

Российской Федерации

И это  действительно  так . 
Именно то, что происходит 
вокруг Донецка и Луганска 

часто заставляет меняться мировые 
тренды. Ну а вместе Крым, ДНР, ЛНР, 
Запорожская и Херсонская области 
стали однозначным проверочным 
фактором: как человек относится к 
факту возвращения этих террито-
рий в состав России, такое у него и 
мировоззрение.

Тридцатого сентября, когда «Ре-
ферендум–2022» был уже проведён, 
Президент России Владимир Путин 
на церемонии воссоединения произ-
нёс очень правильную, исторически 
выверенную речь. В ней особенно 
подчёркивались именно неизбеж-
ные предпосылки возвращения все-
го, что было утеряно: «За выбором 
миллионов жителей в Донецкой и Лу-
ганской Народных Республиках, в Запо-
рожской и Херсонской областях – наша 
общая судьба и тысячелетняя история. 
Эту духовную связь люди передавали 
своим детям и внукам. Несмотря на 
все испытания, пронесли через года лю-
бовь к России. И это чувство никто не 
может в нас уничтожить. Вот почему 
и старшие поколения, и молодёжь, те, 
кто родился уже после трагедии распа-

да Советского Союза, голосовали за наше 
единство, за наше общее будущее. В 1991 
году в Беловежской пуще, не спрашивая 
волю рядовых граждан, представители 
партийных тогдашних элит приняли 
решение о развале СССР, и люди в одно-
часье оказались оторванными от своей 
Родины. Это по-живому разорвало, рас-
членило нашу народную общность, обер-
нулось национальной катастрофой. Как 
когда-то после революции кулуарно на-
резали границы союзных республик, так 
и последние руководители Советского 
Союза вопреки прямому волеизъявле-
нию большинства людей на референду-
ме 1991 года развалили нашу великую 
страну, поставили народы просто пе-
ред фактом. Допускаю, что они даже 
до конца не понимали, что делают и к 
каким последствиям это неизбежно в 
конце концов приведёт».

И это действительно так. По сути, 
в ДНР и ЛНР люди ещё во время ре-
ферендума 11 мая 2014 года недоу-
мевали: почему нет вопроса о при-
соединении к РФ? Ведь мы затевали 
Русскую весну не для того, чтобы 
создать два отдельных от Украины 
государственных образования. С са-
мого начала лозунг был понятный и 
простой: «Россия!»

К сентябрю 2022 года, конечно, 
люди были уже во всех смыслах 
«стрелянные». И в первую очередь 
воспринимали происходящее имен-
но как возможность завершить на-
чатое, оказаться наконец в составе 
своей большой страны без всяких 
там «наша молодая и независимая 
республика» – эта риторика всегда 
воспринималась ущербно и фаль-
шиво.

Голосование проводилось в пя-
тидневный период – никто не хотел 
подарить ВСУ возможность вести 
огонь по очередям, собравшимся у 
участков проведения референдума. 
А опыт 2014 года говорил, что ско-
пления людей обязательно будут, 
если проводить всё в короткий срок 
времени.

Журналисты все эти дни утром и 
вечером приходили в пресс-центр, 
освещавший проведение референ-
дума, брали свежие данные, ездили 
на участки, посетить которые было 
безопасно. В воздухе были разлиты 
торжество и спокойная уверенность 
– «теперь всё точно будет нормаль-
но». Была, конечно, опасность об-
стрела города вообще и пресс-цен-
тра в частности, и мы это понимали. 

Но это как раз давало ощущение 
максимальной честности всего про-
исходящего.

Поэтому позже, когда укра-
инские и западные СМИ стали 
массово писать о «референдуме, 
проведённом под дулами автома-
тов», они, как правило, забывали 
упомянуть одно обстоятельство 
– это были украинские автоматы, 
пушки и РСЗО. Именно они угро-
жали жителям Донецка, когда те 
делали сознательный выбор и голо-
совали за возвращение Донбасса в 
состав России.

В итоге Донецкая Народная Ре-
спублика на вопрос «Вы за вхожде-
ние в состав Российской Федерации 
на правах субъекта Российской Фе-
дерации?» ответила утвердительно 
(99,23%). В Луганской Народной 
Республике за воссоединение с Рос-
сией жители отдали 98,42% голосов, 
В Запорожской области 93,11% а в 
Херсонской – 87,05%. Результаты 
более, чем убедительные.

Потом, когда в Кремле на це-
ремонии подписания договоров о 
принятии в состав России выступал 
Путин, многих наверняка согрели 
его слова о том, что все эти годы и 
жертвы оказались не напрасны. Что 
наши усилия видели и ждали под-
ходящего момента: «Здесь, в Ново-
россии, сражались Румянцев, Суворов и 
Ушаков, основывали новые города Ека-
терина II и Потёмкин. Здесь стояли 
насмерть наши деды и прадеды во вре-
мя Великой Отечественной войны. Мы 
всегда будем помнить героев Русской 

весны, тех, кто не смирился в 2014 году 
с неонацистским государственным 
переворотом на Украине, всех, кто по-
гиб за право говорить на родном языке, 
сохранять свою культуру, традиции, 
веру, за право жить. Это воины Дон-
басса, мученики «одесской Хатыни», 
жертвы бесчеловечных терактов , 
устроенных киевским режимом. Это 
добровольцы и ополченцы, это мирные 
жители, дети, женщины, старики, 
русские, украинцы, люди самых разных 
национальностей. Это настоящий на-
родный лидер Донецка Александр За-
харченко, это боевые командиры Арсен 
Павлов и Владимир Жога, Ольга Качура 
и Алексей Мозговой, это прокурор Лу-
ганской Республики Сергей Горенко». 
Для нас, жителей Донецка, это не 
было «протокольной речью». Мы 
понимали, что это на самом деле 
констатация нашей победы. Мы 
смогли добиться своего. Сквозь 
предательство и насмешки, сквозь 
испытания, лишения и кровь про-
шёл народ Донбасса, чтобы иметь 
право поднять русский флаг у себя 
дома.

Закончить хотелось бы ещё од-
ной историей из жизни. Так уж вы-
шло, что большинство анекдотов и 
шуток, связанных с Украиной, оказа-
лись пророческими. Вот в 2014 году 
многие любили такую. Порошенко 
звонит Путину и заявляет ему: «Мы 
обязательно вернём Крым». Путин 
на это отвечает: «Крым вы уже вер-
нули. Теперь нужно вернуть всё 
остальное».

Артём ОЛЬХИН

Исторический момент возвращения. Фото сайта kremlin.ru.

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА, тел. +7 949 8150676.
Профессиональная поддержка в продвижении 
ваших услуг и товаров на страницах газеты.

Начнём с жизненной истории. Один из моих знакомых в 2022 году принял решение
переехать жить в Донецк. Отвечая на частые вопросы людей с «большой земли»
(так в ДНР и ЛНР называют те территории России, которым посчастливилось 
не отпадать от Родины на крутых поворотах), почему вместо Ростова или Москвы
он выбирает опасный, обстреливаемый регион, говорил: «А что, разве 
неинтересно пожить в точке, вокруг которой сейчас крутится весь мир?»

Восстановление справедливости
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ХРОНОЛОГИЯ СОБЫТИЙ

За пядью пядь
Частично Донбасс был очищен от вра-

га ещё в феврале 1943 года, когда 
войска Юго-Западного (командую-

щий – генерал армии Родион Яковлевич 
Малиновский) и Южного (генерал-полков-
ник, с 21 сентября генерал армии Фёдор 
Иванович Толбухин) фронтов вышли на 
рубеж: река Северский Донец, северо-за-
паднее Ворошиловграда, далее по реке 
Миус и восточнее Таганрога. Тогда далее 
восточных районов Донбасса советским во-
йскам продвинуться не удалось: командо-
вание вермахта создало мощную оборону с 
передним краем по рекам Северский Донец 
и Миус. Гитлеровцы ни при каких обстоя-
тельствах не хотели потерять богатый ре-
сурсами индустриальный район. Характер-
на оценка, прозвучавшая из уст Гитлера в 
августе 1943 года: «Исключительно важно 
Донецкий бассейн и далее удерживать 
в наших руках, и вместе с тем всё, что не 
является настоятельно необходимым в До-
нецкой области, уничтожить, с тем чтобы, 
если при определённых условиях придётся 
вынужденно отойти, лишить противника 
важных экономических позиций».

Красной Армии противостояла группи-
ровка в составе 1-й танковой армии и 6-й 

армии группы армий «Юг» генерал-фель-
дмаршала Эриха фон Манштейна, насчи-
тывавшая около 540 тысяч солдат и офи-
церов, 5,4 тысяч орудий и миномётов, 900 
танков и штурмовых орудий, около 1,1 ты-
сячи самолётов.

Наступательная операция началась 
13 августа в полосе Юго-Западного фрон-
та, использовавшего ранее захваченные 
плацдармы на правом берегу Северского 
Донца. 18 августа войска фронта овладели 
городом Змиев. В этот же день в насту-
пление перешёл Южный фронт. Войска 
5-й ударной (генерал-лейтенант Вячеслав 
Дмитриевич Цветаев) и 2-й гвардейской 
(генерал-лейтенант Георгий Фёдорович 

Захаров) армий уже в первый день насту-
пления вклинились в оборону противника 
на глубину до десяти километров. Развивая 
наступление на Амвросиевку, войска Юж-
ного фронта расчленили 6-ю немецкую ар-
мию на две части.

Когда 23 августа войска Степного фрон-
та при активном содействии Воронежско-
го и Юго-Западного фронтов освободи-
ли Харьков, возникли предпосылки для 
окружения всей донбасской группировки 
вермахта. На совещании у Гитлера в Вин-
нице 27 августа генерал-фельдмаршал 
Манштейн заявил, что без значительных 
подкреплений его группа армий не в со-
стоянии остановить наступление Красной 
Армии. Фюрер пообещал ему 12 дивизий 
из состава групп армий «Центр» и «Север». 
Но нарастающие удары Красной Армии на 
всём западном стратегическом направле-
нии не позволили передать Манштейну 
ни одного солдата. Быстро продвигаясь на 
запад, наши войска освободили Горлов-
ку, Иловайск, Артёмовск, Краматорск, 
а 8 сентября красный флаг взвился над 
донбасской столицей городом Сталино. 
В этот день Манштейн доложил Гитлеру 
о невозможности дальнейшей борьбы за 
Донбасс и необходимости отхода за Дне-
пр. Фюрер, скрепя сердце, вынужден был 
согласиться.

10 сентября войска Южного фронта ос-
вободили Мариуполь. Здесь важную роль 
сыграл морской десант, высаженный с ко-
раблей Азовской военной флотилии. В тот 
же день соединения Юго-Западного фронта 
выбили гитлеровцев из Барвенково. К 15 
сентября Юго-Западный и Южный фронты 
вышли на линию Лозовая, Чаплино, Гу-
ляй-Поле, Таганрогский залив. Преследо-
вание противника завершилось с выходом 
к Днепру в районе Запорожья и на реку 
Молочную.

К моменту успешного завершения Дон-
басской стратегической наступательной 
операции 22 сентября 1943 года наши во-
йска продвинулись вперёд до 300 киломе-
тров и разгромили 13 вражеских дивизий. 
Стране был возвращён важный угольно-ме-
таллургический район, созданы условия 
для наступления в южных районах Право-
бережной Украины, Северной Таврии и в 
Крыму. Победа досталась дорогой ценой. 
Ради неё отдали жизнь более 66 тысяч со-
ветских воинов, подвиг которых свято чтят 
жители Донбасса.

Юрий РУБЦОВ

Части 50-й гвардейской дивизии входят в Сталино по современному пр. Ильича. 
Фото https://cont.ws.

Сталино, Енакиево, Иловайск, Чистя-
ково, Горловка, Дебальцево, Артё-
мовск, Лисичанск, Константиновка, 

Макеевка, Славянск, Краматорск, Мариу-
поль, Волноваха, Ворошиловград… Сложно 
найти другой регион планеты, который мог 
бы сравниться с Донбассом по количеству 
воинских формирований, на чьих знамёнах 
были увековечены имена освобождённых 
ими населённых пунктов.

Сегодня кому-то может показаться, что в 
современных условиях отмечать очередную 
годовщину освобождения Донбасса как ми-
нимум некорректно. Ещё немалая часть тер-
ритории ДНР и ЛНР находится под банде-
ровской оккупацией, не решены проблемы 
различного житейского свойства. Это оши-
бочное мнение. Праздники нам даны не для 
буйного веселья (как воспринимает их неко-
торая, и далеко не лучшая, часть наших со-
граждан), а как напоминание о великих мо-
ментах нашей истории. И те, кто оборонял 
Донбасс в 1941-42 годах, и те, кто освобождал 
его в 1943 году, должны быть примером для 
нас, вставших на пути у возродившегося на-
цизма.

В решающей битве за свободу наше-
го края в 1943 году принимали участие те, 
кому несколькими месяцами ранее выпало 
сражаться на улицах Сталинграда и замы-
кать кольцо вокруг группы войск под коман-
дованием фон Паулюса. Среди них – знаме-
нитый снайпер Василий Зайцев, лётчик-ас 
Александр Покрышкин и будущий маршал 
Советского Союза Родион Малиновский. 

Гитлеровцы, вцепившиеся мёртвой хваткой 
в берега Миуса и Северского Донца, прекрас-
но понимали, с кем имеют дело, поэтому 
решились на хитрый психологический ход. 
В июле 1943 года командование Юго-Запад-
ного и Южного фронтов от захваченных не-
мецких солдат и офицеров с удивлением 
узнало, что против них держит оборону 6-я 
армия Вермахта, та самая, которая за пол-
года до того была разгромлена у волжских 
берегов. Спустя несколько дней выяснилось, 
что нацистское руководство для поднятия 
боевого духа солдат секретным указанием 
«воскресило» (точнее сказать – создало за-
ново) соединение, которым командовал фон 
Паулюс, но, как мы знаем, немецким вой-
скам эта «премудрая» уловка не помогла.

У некоторых дивизий, бригад и полков, 
освобождавших Донбасс, славный путь про-
должился и после Великой Победы, а города 
шахтёров и металлургов, чьи имена значи-
лись на их знамёнах, многие годы поддер-
живали с ними связь. Для юношей из этих 
городов считалось высокой честью быть 
призванным на срочную службу в свою, дон-
басскую, часть.

50-я Сталинская гвардейская стрелко-
вая дивизия спустя полтора десятилетия 
после войны стала называться 50-й Донец-
кой гвардейской мотострелковой дивизи-
ей и получила своё место дислокации в Бе-
лорусском военном округе. После распада 
СССР части, входившие в её состав, сыграли 
важную роль в строительстве Вооружённых 
сил независимой Белоруссии.

40-я Енакиевско-Дунайская гвардей-
ская стрелковая дивизия, ставшая после 
войны 17-й гвардейской мотострелковой, и 
126-я Горловская дивизия вошли в состав 
Прикарпатского военного округа. Независи-
мой Украине они оказались не нужны, поэ-
тому были расформированы.

279-я Лисичанская Краснознамён-
ная стрелковая дивизия после войны ста-
ла 44-й учебной танковой и переведена на 
Урал. Несколько лет назад на её базе создали 
учебный бронетанковый центр, один из луч-
ших в России.

59-й Краматорской гвардейской стрел-
ковой дивизии, ставшей после войны 8-й 
отдельной Краматорской Краснознамённой 
орденов Суворова и Богдана Хмельницко-
го гвардейской мотострелковой бригадой 
и дислоцировавшейся в Одесском военном 
округе, спустя почти полвека снова при-
шлось участвовать в боевых действиях. На её 
основе был создан российский контингент 
Миротворческих сил в Приднестровье, и по-
ныне несущий службу в этом неспокойном 
регионе планеты.

В наши дни живым носителем памяти о 
подвиге наших освободителей является 22-я 
Донбасская гвардейская краснознамён-
ная тяжелобомбардировочная авиадиви-
зия – настоящая гордость стратегической 
авиации России. Именно на её вооружении 
состоят знаменитые сверхзвуковые носите-
ли ядерного оружия Ту-160, а также значи-
тельная часть дальних турбовинтовых бом-
бардировщиков Ту-95МС.

Она была сформирована 5 марта 1942 
года в Рязани на авиабазе «Дягилево» как 
62-я авиадивизия дальнего действия. Уча-
ствовала в битве за Сталинград и Кавказ, а 
в горячие дни лета 1943 года базировалась в 
городе Шахты Ростовской области.

8 ноября того же года, уже в Горловке, 
куда был переведён её штаб, дивизии вру-
чили гвардейское знамя, а кроме того, она 
получила нынешний номер: приказ об этом 
вышел полутора месяцами ранее, 18 сентя-
бря. Спустя ещё полгода авиадивизия станет 
называться Донбасской: тогда её лётчики 
сражались за Прибалтику. Потом были осво-
бождение Западной Украины, Польши и Бер-
линская операция.

День Победы Донбасская тяжелобомбар-
дировочная встретила в польском городе 
Цеханув. После войны основным местом её 
дислокации надолго стал белорусский Боб-
руйск, а после распада СССР – Энгельс Сара-
товской области.

В морозный февральский день 2008 года 
автору этих строк в составе делегации жур-
налистов довелось побывать в гостях у тех, 
кто продолжает нести знамя освободителей 
Донбасса. Энгельсская авиабаза – сама по 
себе уникальный памятник истории: глав-
ной реликвией в помещении штаба считает-
ся телефонный аппарат правительственной 
связи, при помощи которого приземлив-
шийся неподалёку от тех мест Юрий Гага-
рин докладывал Хрущёву об успешном воз-
вращении из космоса. Фойе дома офицеров 
украшает портрет Марины Расковой. Здесь 
прославленная лётчица формировала жен-
ские авиационные полки. Здесь же в ред-
кие часы досуга она великолепно играла на 
рояле: небо «переманило» преуспевающую 
студентку консерватории, которой предска-
зывали большую карьеру музыканта.

На территории базы – два музея, куда 
открыт свободный доступ экскурсионным 
группам. В одном из них собрана прекрас-
ная коллекция боевых и учебных самолё-
тов, внутрь которых можно даже подняться 
по шаткой стремянке. Но самым ценным её 
экспонатом является невзрачный «кукуруз-
ник» Ан-2, с борта которого совершал тре-
нировочные прыжки учившийся в Саратове 
первый космонавт планеты. Второй посвя-
щён тылу дальней авиации: проза земного 
труда, тот фундамент, без которого невоз-
можна романтика высокого полёта.

Самое приятное в таких поездках – встре-
чи с земляками, причём, как живые, так 
и виртуальные. Знакомить своих гостей с 

историей отечественной дальней авиации 
энгельсцы начинают с личности её основате-
ля – генерал-майора Михаила Шидловско-
го, представителя знатного слобожанского 
дворянского рода, сыгравшего большую роль 
в освоении Донбасса и оставившего о себе 
память в топонимике нашего края. Он сумел 
оценить талант молодого авиаконструк-
тора Игоря Сикорского и добиться серий-
ного производства уникального для своего 
времени тяжёлого бомбардировщика «Илья 
Муромец», разработка которого изначально 
была отвергнута чиновниками. Судьба этого 
человека сложилась трагически: он погиб в 
годы Гражданской войны, и только недавно 
его имя было возвращено Отечеству.

На музейном стенде – альбом с надписью 
«От шахтёров Горловки». В советское время 
между авиадивизией и жителями Донбасса 
активно поддерживалась связь, устраива-
лись взаимные поездки друг к другу. Но по-
сле распада СССР она была почти полностью 
утрачена.

Тогда Донбасской тяжелобомбардиро-
вочной командовал гвардии генерал-май-
ор Александр Блаженко. Вот что он сказал 
мне:

– Я сам родился в посёлке Южная Ломо-
ватка на Луганщине, в шахтёрской семье. 
Хотелось бы, чтобы наши отношения были 
более тесными, чтобы жители Донбасса гор-
дились, что есть такая дивизия, а мы – тем, 
что освобождали ваш край...

Одной из традиций в дивизии стало воз-
рождение обычая давать самолётам соб-
ственные имена. Ту-160 называют в честь 
знаменитых авиаторов, причём, не обяза-
тельно умерших, Ту-95МС – в честь городов, 
так или иначе связанных с историей соеди-
нения: тогда я высказал пожелание, чтобы 
небо бороздили борта с именами «Горлов-
ка» и «Шахты», и, надеюсь, что читатели 
меня в этом поддержат.

Ночной взлёт Ту-160. Огромные факелы 
пламени, вырывающиеся из громыхающих 
двигателей, поставленных на режим фор-
сажа. Под ногами дрожит бетон, в какой-то 
момент начинают жутко болеть барабанные 
перепонки в ушах: это мгновение кажется 
вечностью. Но самолёт отрывается от поло-
сы и растворяется в чёрном небе, превраща-
ясь в одну из мерцающих звёзд на зимнем 
небосклоне. Что испытываешь в этот мо-
мент? Чувство гордости за тех, несёт Знамя 
Нашей Свободы.

Александр ДМИТРИЕВСКИЙ

Посчастливилось 
мне быть 
знакомым с Героем 
Советского Союза, 
генерал-майором 
Владимиром 
Семёновичем 
Антоновым. 
Он командовал 
301-й стрелковой 
дивизией, которая 
освобождала 
Сталино.

Антонов был воплощением боевого 
командира. Не солдафона, а коман-
дира. Всегда подтянутый, требую-

щий выполнения поставленных задач. В нём 
сквозило: «Отец солдатам, слуга Отечеству». 
Смелый, но не бесшабашный. Кстати, такой 
же Владимир Семёнович был и в быту.

На открытии монумента «Твоим освобо-
дителям, Донбасс» 8 мая 1984 года в числе 
почётных гостей был, естественно, генерал 
Антонов. Запомнилось, как Владимир Семё-
нович, оглядев пристальным взглядом ме-
сто расположения монумента, сказал: «Па-
мятник не только мощный, впечатляющий. 
Его поставили примерно там, где при осво-
бождении Сталино я разместил командный 
пункт дивизии. Что, кто знал об этом?» Как 
выяснилось, создатели монумента не имели 
представления о таком факте. Всё получи-
лось естественным образом. По какому-то 
наитию.

Генерал Антонов рассказывал, что бои 
шли жестокие. И только напор Красной Ар-
мии заставил немецко-фашистских захват-
чиков спешно отходить из города. У Влади-
мира Семёновича было тёплое отношение к 
Донбассу не только потому, что его дивизия 
освобождала наш край.

301-я стрелковая дивизия была сфор-
мирована в июне 1943 года из двух стрел-
ковых бригад – 34-й и 157-й. Командиром 
дивизии был назначен Владимир Антонов. 

И первая операция, в кото-
рой она участвовала, была 
Донбасская стратегическая 
наступательная операция 
Красной Армии. Дивизия 
особенно отличилась при 
освобождении  Макеев-
ки и Сталино. В отчёте 5-й 
Ударной армии говорится: 
«Первой в гор. Сталино 
ворвалась 301-я стрелковая 
дивизия под командова-
нием командира дивизии 
полковника Антонова В.С.».

В ознаменование одер-
жанной победы в боях за 
овладение Донбассом 301-й 
стрелковой дивизии присво-

ено наименование – Сталинская, которая 
под командованием полковника Антонова 
прошла славный боевой путь до Берлина.

После разгрома фашисткой Германии 
полковник Антонов был назначен замести-
телем знаменитого коменданта Берлина 
Николая Берзарина. Владимиру Семёнови-
чу пришлось решать уже не боевые задачи, 
а по большей части связанные с организаци-
ей жизнедеятельности немецкой столицы в 
рамках армейской необходимости.

Пройдя всю войну, генерал-майор Анто-
нов продолжил службу в Вооружённых си-
лах СССР на различных должностях. В 1964 
году он был уволен в запас. Все послевоен-
ные годы Владимир Семёнович Антонов не 
терял связи с Донбассом. Часто приезжал в 
наш край, который стал для него родным.

9 мая 1993 года Антонова не стало. Как 
мне рассказали, боевой офицер не смог вы-
держать той вакханалии, той разнузданной 
лжи, которую начали с конца 1980-х годов 
выливать на историю, события Великой От-
ечественной, и застрелился из наградного 
пистолета. Но официально об этом нигде не 
сообщалось. Тогдашние власть предержа-
щие боялись огласки. Знали, что в смерти 
ветерана Великой Отечественной немалая 
доля их продажной политики.

Владислав АНДРЕЕВ
Фото автора

ТВОИ ОСВОБОДИТЕЛИ, ДОНБАСС

Его дивизия 
освобождала Сталино

ЧЕРЕЗ ГОДЫ, ЧЕРЕЗ РАССТОЯНИЯ

ЗА ПОБЕДУ В ДОНБАССКОЙ 
СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 

НАСТУПАТЕЛЬНОЙ ОПЕРАЦИИ 
ОТДАЛИ ЖИЗНЬ БОЛЕЕ 66 ТЫСЯЧ 

СОВЕТСКИХ ВОИНОВ, 
ПОДВИГ КОТОРЫХ СВЯТО ЧТЯТ 

ЖИТЕЛИ ДОНБАССА.

Знамя Свободы
8 сентября 1943 года 
двадцать залпов из двухсот 
двадцати четырёх орудий 
у стен Кремля возвестили 
возвращение шахтёрского 
края нашему народу, 
а спустя два дня двенадцатью 
залпами из ста двадцати 
четырёх орудий столица 
чествовала тех, кто изгнал 
гитлеровских оккупантов 
из Приазовья. Красное Знамя над Сталино. Фото сайта infodon.org.ua
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Перед каждым из них – в долгу
«МСТИТЕЛИ ДОНБАССА» – 
ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕВОЙ
Фронтовая практика давать боевым ма-

шинам собственные имена получила широ-
кое распространение в советских частях уже 
с победы советских войск зимой 1941–1942 
годов под Москвой. Именно в это время на 
передовой стала появляться техника, по-
строенная или приобретённая на средства 
коллективов колхозов, фабрик, заводов и 
комбинатов. Именные танковые колонны 
«Революционная Монголия», «Тамбовский 
колхозник», «Димитрий Донской», авиаци-
онные эскадрильи «Александр Невский», 
«Малый театр – фронту», «Московский пио-
нер» и многие другие стали обычным явле-
нием в советских войсках.

В освобождении Донбасса в составе 25-го 
гвардейского танкового полка принимали 
участие боевые машины танковой колонны 
«Донской казак». Танки были построены на 
средства колхозников и рабочих Ростовской 
области. Однако одним из самых интерес-
ных экземпляров военной техники во вре-
мя Великой Отечественной войны стал танк 
Т-34-85 41-й гвардейской танковой бригады. 
На бортах его башни красовалась надпись 
«Мстители Донбасса». Этот танк был куплен 
на личные средства братьями-шахтёрами 
из города Красноармейска Дмитрием Бойко 
(механик-водитель), Калеником и Филип-
пом Золотько (командир орудия и заряжаю-
щий, соответственно).

После освобождения Донбасса в сентя-
бре 1943 года в промышленный регион ста-
ли возвращаться шахтёры и металлурги. 
В одном из разговоров Каленик Золотько 
предложил своим братьям, ударно потру-
дившись, отправиться на фронт на танке, 
купленном на собственные средства. Братья 
единогласно решили отомстить гитлеров-
цам за кровь и слёзы жителей Донбасса, за 
погибших в шахтёрском краю бойцов и ко-
мандиров Красной Армии.

Так в декабре 1944 года на фронт прибыл 
танк «Мстители Донбасса» (бортовой номер 
107). Командиром машины стал опытный 
танковый офицер гвардии младший лейте-
нант Виноградов.

Донецкие шахтёры на своём танке 
прошли с боями большую часть Венгрии, 
громили гитлеровцев в Чехословакии. После 
окончательного разгрома нацистской Гер-
мании танк «Мстители Донбасса» в составе 
своего подразделения принимал участие в 
боевых действиях против японской Кван-
тунской армии в Маньчжурии.

ПЛАМЯ ИЛОВАЙСКОГО НЕБА
Характерной особенностью сражения 

за Донбасс стало широкое применение со-
ветскими войсками штурмовой авиации. 
Так, уже в первые дни наступления штур-
мовкам подверглись большие скопления 
живой силы и техники немцев на станциях 
Харцызск и Иловайск.

Харцызские старожилы рассказывали, 
как фрагменты разбомблённых советской 
авиацией немецких железнодорожных со-
ставов с техникой разлетались в радиусе 6–8 
километров от станции. 19 августа 1943 года, 
выполняя боевое задание в районе станции 
Иловайск, шестёрка Ил-2 232-го штурмового 
авиаполка, ведомая старшим лейтенантом 
Иваном Рудаковым, атаковала механизиро-
ванную колонну гитлеровцев. Над линией 
фронта штурмовики прошли на большой 
высоте, недосягаемой для огня немецких 
зениток. Вскоре шестёрка снизилась, и в 

утренней дымке лётчики увидели колонну 
нацистской техники. Оказавшись над целью, 
штурмовики выстроились в боевой порядок 
для штурмовки. Ведущий Рудаков первым 
направил свою машину на скопление техни-
ки немцев. За считанные секунды дорога из 
Иловайска на Покровку, по которой двига-
лась немецкая колонна, превратилась в кро-
мешный ужас для растерявшихся нацистов. 
Точные залпы реактивных авиационных 
снарядов наших Ил-2 подожгли сразу два 
больших бензовоза, под завязку загружен-
ных топливом.

Однако сначала незначительный зе-
нитный огонь немцев начал усиливаться. 
Неожиданно в крыло штурмовика Ивана 
Рудакова попал зажигательный снаряд. 
Ил-2, бензобаки которого находились в 
крыльях, мгновенно вспыхнул. В объятом 
пламенем штурмовике Рудакову удалось 
развернуть самолёт в сторону идущей на 
восток немецкой техники. Когда по прика-
зу мужественного лётчика из горящей ма-
шины вывалился с парашютом его стрелок, 
Рудаков направил свой штурмовик прямо 
на немецкую колонну. Сложно это или нет, 
совершить «огненный таран» – направить 
горящий самолёт на врага? За свой подвиг 
старший лейтенант Иван Рудаков посмер-
тно награждён орденом Отечественной во-
йны I-й степени.

ЗНАКОМЫЙ 
НЕЗНАКОМЫЙ ГРИНКЕВИЧ
Каждому жителю шахтёрской столицы с 

детства знаком памятник, расположенный 
в городском сквере у Театральной площади 
города. На постаменте стоит легендарный 
советский танк Т-34. Здесь могила коман-
дира 32-й гвардейской отдельной танковой 
бригады гвардии полковника Франца Грин-
кевича, умершего от ран 11 октября 1943 
года. Выдающегося боевого офицера и на-
стоящего героя битвы за Донбасс. Благодаря 
тому, что в его честь назван один из проспек-
тов в центре республиканской столицы, имя 
Гринкевича жители сегодняшнего Донецка 
употребляют практически каждый день. Од-
нако далеко не каждый знает, кем именно 
был Франц Гринкевич и что он сделал для 
того, чтобы Донбасс стал свободным.

Гринкевич был из разряда тех боевых ко-
мандиров, которые берегли и уважали своих 
солдат. Вкупе с организаторским талантом и 
ответственным характером это способство-
вало признанию его боевых способностей 
как среди рядовых бойцов, так и у высших 
начальствующих офицеров. Оборонитель-
ные бои на подступах к Сталинграду 169-й 

танковой бригады, в которой осенью 1942 
года майор Гринкевич был начальником 
штаба, стали его первым успехом. В августе 
1943 года Гринкевич был уже полковником, 
дважды орденоносцем, и командиром гвар-
дейской дивизии.

Примечательно, что звание «гвардей-
ской» дивизии было присвоено во многом 
благодаря успешному руководству Грин-
кевича. Гвардейские экипажи его танковой 
бригады в ходе боёв в районе Дмитровки 
(Шахтёрский район ДНР) обеспечили про-
рыв основных сил 5-й Ударной армии. Это 
они, вместе со своим командиром, дали 
возможность стрелковым подразделениям 
с наименьшими потерями взять штурмом 
донбасскую высоту «214.0». При её штурме 
Гринкевич находился непосредственно в 
боевых порядках своей бригады и был ра-
нен.

До сих пор среди жителей Донецка бы-
тует мнение, что именно танкисты-гвар-
дейцы его танковой бригады освободили 
город Сталино. Общественной исторической 
малограмотностью то и дело норовят вос-
пользоваться «охотники за сенсациями». В 
начале 1990-х, когда «волна разоблачений 
кровавого режима» прокатилась по всей 
территории бывшего Союза, без внимания 
«прогрессивных взглядов» не остались и ге-
рои-освободители Донбасса. В периодике то 
и дело стали появляться публикации, «раз-
венчивающие миф» об участии танкистов 
Гринкевича в освобождении Сталино.

Действительно, специалистами исто-
рической науки давно доказано, что 32-я 
гвардейская отдельная танковая бригада не 
принимала непосредственного участия в 
боях за Сталино. Её командир, гвардии пол-
ковник Франц Гринкевич получил ранение 
(оказавшееся смертельным) 1 октября 1943 
года, находясь на территории Запорожской 
области Украинской ССР. 11 октября Гринке-
вич умер. Его тело было доставлено в Стали-
но для захоронения.

Неужели по итогам этих «разоблачений» 
следует, что гвардии полковник Гринкевич, 
равно как и все герои-танкисты его гвардей-
ской бригады, отдавшие свои жизни за нашу 
с вами землю, не достойны памяти и уваже-
ния?

Они более чем достойны этого. Не хоте-
лось, чтобы впоследствии кто-либо вновь 
пытался манипулировать сознанием жи-
телей Донбасса и представлять обывателю 
битву за Донбасс как увеселительную про-
гулку.

Дмитрий ВЯЗОВ

«БОЕВОЕ ЗНАМЯ». 
ГАЗЕТА 54-Й МАКЕЕВСКОЙ 
ГВАРДЕЙСКОЙ СТРЕЛКОВОЙ ДИВИЗИИ

18 августа 1943 г. № 115
Я – потомственный донецкий шахтёр. В 

Донбассе я родился, вырос, работал. На моих 
глазах из мира нужды и каторжного труда 
Донбасс превратился в цветущий край: ро-
ждались и механизировались шахты, возни-
кали чудесные города с заводами, парками, 
университетами.

Всем существом своим, всей силой серд-
ца люблю я Донбасс. И горько мне было ви-
деть, во что превратили немцы богатейший 
край. Ни на одну минуту не покидала меня 
жгучая, неукротимая ненависть к фашист-
ским бандитам и дикарям.

Я иду в бой за Донбасс, за то, чтобы вер-
нуть ему счастье свободы и радостного тру-
да. Таким я вижу Донбасс в сегодняшних 
своих мечтах и для осуществления этого ни-
чего не пожалею!

Гвардии старший сержант медаленосец 
П. Лозовой

13 сентября 1943 г. № 131
18 против 50
Выйдя ночью на западную окраину горо-

да, взвод гвардии старшего сержанта Али-
ма Мухамбетова занял оборону. Приказав 
своим бойцам немедленно окопаться, Алим 
Мухамбетов добавил:

– Город очищен от врага, но бой за город 
ещё не окончен. Мы должны быть готовы к 
отражению контратак.

Командир оказался прав. Утром немцы 
пошли в контратаку. На участок, где было 
18 гвардейцев, двумя цепями шло около 50 
фашистов.

– Без моего приказа огня не открывать, – 
предупредил бойцов Алим Мухамбетов.

Когда фашисты были в 100 метрах от на-
ших окопов, Алим Мухамбетов скомандо-
вал: «Взвод, залпом огонь!» Как подкошен-
ные свалились свыше десятка фашистов. 
Остальные залегли, но потом вновь попы-
тались атаковать гвардейцев. Однако враг 
был снова встречен губительным залповым 
огнём и откатился назад. Отбив контрата-
ки, гвардейцы получили приказ наступать и 
двинулись дальше на запад.

Гвардии старший сержант П. Шестаков

«ПОБЕДА – ЗА НАМИ!». 
ГАЗЕТА 59-Й КРАМАТОРСКОЙ 
ГВАРДЕЙСКОЙ СТРЕЛКОВОЙ ДИВИЗИИ

4 сентября 1943 г. № 151
Письмо Матери
Дорогие дети, защитники мои!
Я горжусь тем, что смогла вырастить сы-

на-героя. Но я ведь не одна подарила Родине 
своей такого сына. Нас – сотни тысяч мате-
рей. И мы гордимся всеми вами, дорогие 
наши защитники.

Каждый шаг, пройденный вами вперёд, 
придаёт нам всё больше уверенности в том, 
что мы должны разбить и разобьём врага на-
голову.

Нет дня и нет ночи, чтобы мы не думали 
о вас, о тяготах, предстоящих вам. Но ведь 
никогда советские люди не останавливались 
перед трудностями. И я, как мать, уверена в 
своём сыне. Он не упадёт на колени перед 
поганым немцем.

Сноха моя, оставив со мной детей, тоже 
ушла на защиту Родины. Пока бьётся в моей 
груди сердце, я буду растить внучат такими 
же патриотами, как вы.

А вам, мои дорогие, пожелаю успеха в 
разгроме врага. Желаю вам с победой воз-
вратиться домой. Благословляю вас, герои 
мои, на подвиги, на победу!

Мать командира вашего Ирина Любакова

Артиллерийские разведчики
Только начинают меркнуть звёзды, а Ва-

силий Кулеш уже у стереотрубы. Долгие 
часы, чуть согнувшись и напрягая всё внима-
ние, сидит этот наблюдатель. Глаза устают, и 
тогда, на минуту-две оторвавшись от окуля-
ров, он смотрит в амбразуру без приборов.

Два стекла охватывают участок оборо-
ны противника: систему окопов и траншей, 
проволочные заграждения, балки и дороги. 
А справа от рабочего места Кулеша, на стене 
наблюдательного пункта, всё это собрано на 
выцветшей уже бумаге.

Не художник, но боец рисовал здесь лес, 
высоты, овраги. Возвышаются трубы заво-
дов, извилистые дороги и отдельные доми-
ки, и ярким цветом даны ориентиры.

Сегодня в журнале разведки появилась 
новая запись – пулемётная точка. Минувшей 
ночью Кулеш по вспышкам и звуку предва-

рительно засёк направление пулемёта, стре-
лявшего трассирующими пулями. Полуден-
ное внимательное наблюдение подтвердило 
предположение: рано утром – заметное хож-
дение, вероятно, смена расчёта и завтрак; 
присмотревшись пристальнее, увидели чер-
ноту амбразуры и пожелтевшую маскировку.

От взора терпеливого наблюдателя не 
ускользнёт ни одно движение немцев. Вот 
запись: «В 15.00 из балки вышли два фрица, 
медленно прошлись по высотке два раза и 
ушли обратно». А к вечеру Кулеш обнару-
жил, как две машины подвезли сюда людей. 
Доложил командиру.

Рано утром наши пушки обрушили на 
эту высотку огонь. До пяти десятков немцев 
остались вечно «отдыхать» в приготовлен-
ных ими за ночь окопах.

Кропотливо, незаметно накапливают 
свои наблюдения неутомимые разведчи-
ки-артиллеристы. За полмесяца тов. Кулеш 
засёк девять важных целей. И в назначен-
ный час мы обрушиваем на них всю силу 
своих карающих ударов.

Я. Лаптев

«ГВАРДЕЕЦ». 
ГАЗЕТА 40-Й ЕНАКИЕВСКО-ДУНАЙСКОЙ 
ГВАРДЕЙСКОЙ СТРЕЛКОВОЙ ДИВИЗИИ

8 сентября 1943 г. № 145
Гаринский «Батальон»
Преследуя отступающих немцев, гвардии 

ефрейтор Михаил Гарин, гвардии младший 
сержант Дуля и красноармеец Бочаров вышли 
к шоссейной дороге, соединяющей два круп-
ных населённых пункта. На дороге гвардейцы 
обнаружили большую группу гитлеровцев с 6 
автомашинами. Наши бойцы решили атако-
вать немцев. Чтобы деморализовать против-
ника, была применена своеобразная хитрость.

Ефрейтор тов. Гарин зычным голосом по-
дал команду:

– Батальон, слушай мою команду! Первая 
рота обходом слева, вторая рота обходом впра-
во окружить врага! Третья рота, за мной вперёд!

«Ура!» раздалось неожиданно в зарос-
лях кукурузы. Дружные залпы из трёх авто-
матов обрушились на гитлеровцев. Немцы 

бросились в панике к машинам и, оставив 
на поле стычки более 10 трупов убитых и 
2 автомашины с подводой, на остальных 
4 машинах пустились наутёк. Шоссе было 
очищено от врага. Это важное дело совер-
шил «батальон» из трёх гвардейцев, кото-
рый придумал т. Гарин, чтобы перепугать 
и дезориентировать немцев. Гаринская хи-
трость удалась на славу.

Гвардия лейтенант Н. Копылов

13 сентября 1943 г. № 149
В засаде
По пути наступления гвардии сержант 

тов. Л. Ясинский, среди трофеев, захвачен-
ных нашими войсками, подобрал немецкую 
винтовку со снайперским прицелом.

– Вот теперь-то снайперить стану, – ска-
зал он товарищам.

На подступах к населённому пункту 
противник оказывал сопротивление. В бой 
пошли советские танки. Л. Ясинский выдви-
нулся вперёд своих подразделений, занял 
огневую позицию на фланге. Естественную 
маскировку он дополнил зелёной сеткой, и 
ждал появлении немцев.

Фашисты под натиском советских тан-
ков, перепуганные, выползали из своих нор 
и разбегалась.

Ясинский приступил к боевой работе. 
Как только перекрестье оптического прибо-
ра совпадало с фигурой, сержант уверенно 
нажимал на спусковой крючок. За короткий 
бой он истребил пятнадцать фашистов.

И. Змитрович

Подготовил 
Александр ДМИТРИЕВСКИЙ

Здесь – лишь 
малая толика правды 
о наших героях. 
Их гораздо больше. 
Многие из них незаслуженно 
забыты, иных оклеветали. 
Но, несмотря ни на что, 
8 сентября мы вспоминаем – 
как это было. 
Мы ПОМНИМ и ЧТИМ 
своих освободителей! 
Наша жизнь – это 
неоценимая заслуга 
их подвига. Мы перед 
каждым из них в долгу. Экипаж «Мстители Донбасса» со своей боевой машиной. Фото https://waralbum.ru.

Стрелковые подразделения ведут огонь 
по противнику, освобождая Донбасс. 
Фото https://waralbum.ru.

ПРИКОСНОВЕНИЕ К ИСТОРИИ

Листая фронтовую прессу
Фронтовые многотиражки можно назвать поистине народными газетами: их авторами 
были в основном сами солдаты и офицеры, бравшиеся за перо в краткие минуты досуга. 
Их незамысловатые строки берут за душу высочайшей искренностью, подобно песне, 
спетой не голосом, а сердцем. Мне довелось в Центральном архиве Министерства обороны РФ 
прикоснуться к уникальным памятникам нашей истории – дивизионной прессе освободителей 
Донбасса. Сегодня участники решающих боёв за шахтёрский край, спустя десятилетия, 
обращаются к его нынешним защитникам… Бойцы Южного фронта ведут бои 

на сталинском направлении. 
Фото https://waralbum.ru.
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Евгений Солнцев: 
Экономика Республики демонстрирует рост

– Евгений Александрович, как склады-
вается ситуация в сфере экономики в 2024 
году? Чего удалось достичь?

В 2024 году экономика Донецкой Народ-
ной Республики продолжила демонстриро-
вать рост. Это красноречиво иллюстрируют 
данные статистики.

Так, объёмы реализованной продук-
ции промышленности за 7 месяцев по срав-
нению с аналогичным периодом предыду-
щего года увеличились на 12,2 %. Оборот 
розничной торговли увеличился на 3,1 %, 
оптовой – на 36,1 %.

В 1,8 раза больше в первом полугодии 
вложено инвестиций в основной капи-
тал. Ведущей отраслью экономики по объ-
ёму инвестиций является промышленность 
(35,5 % от общего объёма). Абсолютно зако-
номерно.

Отдельно хочу отметить результаты соз-
дания Свободной экономической зоны.

По состоянию на 13.09.2024 на инве-
стиционном портале ППК «Фонд развития 
территорий» зарегистрировалось 368 юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей ДНР, 12 из них – только за 
последние две недели. Участниками СЭЗ 
стали 71 субъект хозяйственной деятель-
ности, они реализуют 74 инвестиционных 
проекта.

Запланировано создание более шести 
тысяч новых рабочих мест. Всего в реали-
зации проектов планируется задействовать 
свыше 30 тысяч работников.

Наибольшую долю участников СЭЗ со-
ставляют предприятия добывающей (12,7 
%) и обрабатывающей промышленности 
(46,5 %). Есть проекты и в сельском хозяй-
стве, строительстве, торговле, а также по 
предоставлению услуг в сфере транспорта и 
производству электроэнергии.

Сейчас на рассмотрении в Правительстве 
находятся два новых инвестиционных про-
екта с предлагаемым объёмом инвестиций 
более 1 миллиарда рублей.

– Какие социально-экономические задачи 
сохраняют свою остроту? И как Правитель-
ство Республики планирует их решать?

Приоритеты социально-экономического 
развития Республики определены Регио-
нальной программой и аналогичным доку-
ментом федерального уровня – Програм-
мой социально-экономического развития 
Донецкой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской обла-
сти и Херсонской области.

Учитывая, что по ряду основных соци-
ально-экономических показателей наш 
регион не достигает среднероссийских, из-
начально был взят целевой ориентир, под-
разумевающий достижение среднероссий-
ского уровня социально-экономического 
развития к 2030 году.

Одним из ключевых направлений Про-
граммы является поддержка и развитие 
экономики. Это, прежде всего, восстановле-
ние промышленности, сельского хозяйства, 
развитие инвестиционного потенциала ре-
гиона.

В настоящее время основные пробле-
мы предприятий Республики – недостаток 
оборотных средств; износ основных фондов, 
оборудования (в ряде отраслей составляет 
70 % и выше); недостаточная ёмкость вну-
треннего рынка и проблемы с поставкой 
продукции на внешний рынок, что ведёт к 
низкой загрузке производственных мощ-
ностей; отток квалифицированных кадров, 
приостановка производственной деятельно-
сти предприятий, находящихся в непосред-
ственной близости к зоне боевых действий, 
повреждение производств в результате об-
стрелов со стороны ВФУ.

Для решения этих вопросов в текущем 
году в рамках Программы запланированы и 
уже реализуются следующие мероприятия:

– поддержка сельхозпроизводства (в ча-
сти растениеводства, животноводства, пере-
рабатывающей промышленности);

– адресная поддержка действующих 
предприятий АПК в целях сохранения ра-
бочих мест;

– докапитализация Фонда развития 
промышленности ДНР. Программой пред-
усмотрен целевой показатель – 20 реализо-
ванных проектов.

Также продолжим уделять внимание 
привлечению инвестиций в регион и уве-
личению количества субъектов хозяйство-
вания – участников свободной экономиче-
ской зоны.

Отдельно хочу остановиться на одной из 
самых перспективных сфер экономики, ко-
торую нам предстоит развивать, – туризме.

На территории Донецкого Приазовья за-
планировано создание пяти туристских 
кластеров, а также реализация одиннад-
цати перспективных инвестиционных 
проектов (гостиницы и базы для семейного 
отдыха, детские оздоровительные лагеря) и 
пяти площадок индивидуального жилищ-
ного строительства. Кроме того, планируем 
восстановить одиннадцать пансионатов, 
за счёт чего увеличим номерной фонд к 2027 
году на 1 178 номеров. Это, в свою очередь, 
привлечёт в Донецкую Народную Республи-
ку не менее 76 тысяч туристов.

А ещё на сегодняшний день ведётся стро-
ительство 78  модульных некапитальных 
средств размещения круглогодичного функ-
ционирования – комфортабельных глэм-
пингов.

Напомню, что к 2030 году мы должны 
выйти на турпоток в один миллион чело-
век в год. У нас для этого есть все условия. А 
развитие туристской инфраструктуры будет 
способствовать социально-экономическому 
развитию населённых пунктов Азовского 
побережья и созданию новых рабочих мест.

– Как известно, с осени 2022 года семь 
дальневосточных регионов России – Якутия, 
Приморье, Бурятия, Хабаровский край, Амур-
ская, Магаданская и Сахалинская области 
– помогают населённым пунктам ДНР вос-
станавливать социальную инфраструкту-
ру. Какие преобразования произошли в ДНР, 
благодаря их участию? Назовите несколько 
ярких примеров.

Сейчас наша Республика представляет 
из себя большую стройплощадку. Объёмы 
колоссальные. В пиковые моменты на объ-
ектах трудятся более 20 тысяч специалистов 
строительных специальностей, привлекают-
ся тысячи единиц спецтехники. В том числе 
из дальневосточных регионов.

Остановлюсь на каждом шефе.
Итак, 65 объектов инфраструктуры вос-

становили за это время специалисты При-
морского края в нашем Торезе. Это и шесть 
образовательных учреждений, и четыре до-
школьных, 15 участков автомобильных до-
рог. Кроме того, обустроены пять детских и 
одна спортивная площадки, отремонтирова-
ны кровли многоквартирных домов и объ-
екты водопроводно-канализационной сети. 
Продолжаются работы в двух детско-юноше-
ских спортивных школах.

Что касается дорог, приморцы подходят 
к делу основательно, со всей ответствен-
ностью. Работают на перспективу. Именно 
поэтому за время своего шефства связали 
окружной центр качественными и безопас-
ными дорогами со всеми близлежащими на-
селёнными пунктами.

Теперь о восстановлении Шахтёрска. 
Здесь работают специалисты из Сахалин-
ской области. За два с «хвостиком» года 
отремонтированы почти 300 объектов. Шко-
лы, детские сады, Дом культуры и школа 
искусств, детский социальный центр, МФЦ, 
трансформаторные подстанции и котель-
ные, лифты и кровли в многоквартирных 
домах, автомобильные дороги. Кроме того, 
построены четыре подъездных площадки, 
другими словами, пирсы на водоёмах для 
забора воды пожарными автоцистернами.

Часто бываю в Шахтёрске. Город заметно 
преобразился. Похорошел.

Идём дальше. Магаданская область. 
Шефствует над Ждановкой. Ремонтные ра-
боты завершены на 66 объектах. Капитально 
отремонтированы две школы, три детских 
садика, МФЦ, пять учреждений культуры 
и спорта. Что это значит? Значит, что пол-
ностью обновлены кровли этих зданий, 
заменены окна и входные группы, прове-
дены внутренние отделочные работы, бла-
гоустроена территория.

Отдельное внимание магаданские стро-
ители уделяют подготовке жилого фонда 
и коммунальной инфраструктуры к осен-
не-зимнему периоду. Работа, признаюсь, 
непростая, ответственная. Но ребята справ-
ляются. За что особое спасибо от жителей 
Ждановки.

И ещё, конечно, за дороги. Почти 30 ты-
сяч «квадратов» заасфальтировано в этом 
году. Для небольшого городка цифра вну-
шительная. Особенно, если учесть, что неко-
торые улицы здесь не ремонтировались лет 
35–40.

Специалисты Хабаровского края одни-
ми из первых приступили к работе в нашей 
Республике – в мае 2022-го. За это время в 
подшефном Дебальцево восстановлены 
десятки объектов социальной и дорожной 
инфраструктуры. Продолжается ремонт 
здания ФСК «Локомотив», повреждённого 
в результате вражеских обстрелов. Его от-
крытия с нетерпением ждут и взрослые, и 
детвора. Уверен, они по достоинству оценят 
усилия строителей.

Перенесёмся в Старобешевский муни-
ципальный округ. Здесь уже два года ра-
ботают специалисты из Бурятии. Работают 
качественно, ответственно, в графике.

Из ключевых объектов, пожалуй, выде-
лю капитальный ремонт водовода «Кипучая 
Криница – Старобешево». Протяжённость 
свыше десяти тысяч метров погонных. Тру-
бы оказались настолько изношены, что ре-
гион-шеф принял решение о строительстве 
новой ветки водовода. Работы по её укладке 
параллельно старой линии, а также установ-
ке сбросников и задвижек выполнены в ре-
кордно сжатые сроки. Специалисты на объ-
екте трудились практически круглосуточно.

После удачного проведения гидравличе-
ских испытаний вода в Старобешево пошла 
уже по новому водоводу. Как в жилые дома, 
так и в ряд социальных объектов – больни-
цу и поликлинику, две школы, два детских 
сада, техникум.

А вот Республике Саха мы обязаны не 
только обновлёнными школами, детскими 
садиками, дорогами, больницами и МФЦ. 
Причём сразу в двух городах – Кировское и 
Докучаевск. Мы искренне благодарны на-
шим якутским коллегам за медицинскую 
помощь. С недавних пор на базе Кировской 
ЦГБ работает филиал Якутской республи-
канской офтальмологической клинической 
больницы. На счету дальневосточных вра-
чей уже сотни удачных операций по замене 
хрусталика, тысячи консультаций.

Амурчане взяли под своё крыло Амвро-
сиевский муниципальный округ. Особое 
внимание – образовательным учреждениям. 
Подход в работе системный, основательный. 

Так, например, в Амвросиевской школе № 
6 в прошлом году открыли борцовский зал 
и кабинеты «Точки роста», поставили но-
венькие окна. В этом уже отремонтировали 
кровлю, фундамент и отмостку здания. Сей-
час завершают внутреннюю отделку классов 
и коридоров на третьем и втором этажах. И 
ещё один подарок готовят ребятам шефы – 
обновлённый спортзал со скалодромом.

Наконец, Камчатский край. Он присо-
единился к семье регионов-шефов позже 
остальных. В зоне их ответственности не 
самые простые территории – Светлодарск 
и Мироновское. Тем не менее, за год шеф-
ства сделано немало. Завершён первый этап 
капитального ремонта в Светлодарском 
учебно-воспитательном комплексе и Миро-
новской школе № 9. Обе школы камчатские 
специалисты оснастили современным обо-
рудованием, обеспечили учебной литерату-
рой и спортивным инвентарём. Основатель-
но отремонтированы и два помещения под 
офисы МФЦ. Каждое отделение укомплекто-
вано мебелью и необходимой оргтехникой. 
Восстановлена кровля Мироновского дворца 
культуры.

Главный упор на всех территориях сей-
час – на подготовке коммунальной инфра-
структуры к будущему отопительному 
сезону. Прошлый был очень непростым, 
специалистам аварийно-восстановитель-
ных бригад предстоит решить немало слож-
ных задач.

Искренне благодарю руководителей всех 
дальневосточных регионов за чёткую, сла-
женную работу, личную вовлечённость во 
все процессы восстановления и развития 
подшефных территорий.

– Какие виды государственной поддерж-
ки получили жители ДНР в рамках «Года 
семьи»?

Объявленный  нашим  президентом 
«Год семьи» в первую очередь призван 
подчеркнуть важность и значимость это-
го института для нашей страны. Именно в 
семье формируется здоровая и полноцен-
ная личность, закладываются правильные 
жизненные приоритеты, сохраняется связь 
поколений. Поэтому сохранению семьи, 
стимулированию рождаемости руководство 
страны и руководство Республики уделяют 
самое пристальное внимание.

Для наших жителей доступны как реги-
ональные, так и федеральные меры под-
держки. На сегодняшний день таких мер 
более десяти: материнский (семейный) 
капитал и распоряжение его средствами; 
единое пособие; единовременное пособие 
при рождении ребёнка; единовременное по-
собие при передаче ребёнка на воспитание 
в семью; пособие по уходу за ребёнком до 
полутора лет; пособие в связи с рождением 
(усыновлением) первого ребёнка; ежемесяч-
ное пособие на ребёнка военнослужащего, 
проходящего военную службу по призыву; 
единовременное пособие беременной жене 
военнослужащего, проходящего военную 
службу по призыву и др.

Отмечу, индексация выплат проходит 
каждый год. Выплаты и пособия пересчиты-
ваются автоматически.

Более того, перечень услуг, которые 
предоставляет Социальный фонд России, 
постепенно расширяется. Например, будет 
доступна такая услуга как выплата семьям 
с детьми остатка материнского капитала, 
если он не превышает десяти тысяч ру-
блей.

Что же касается региональных мер под-
держки, в Республике осуществляется вы-
плата 14 видов региональных социальных 
пособий. Ими охвачено свыше 41 тысячи 
человек.

Помимо уже перечисленных мер нашим 
семьям предоставляется государственная 
социальная помощь на основании социаль-
ного контракта. Она применяется в случае 
поиска работы, для осуществления индиви-
дуальной предпринимательской деятельно-
сти или преодоления трудной жизненной 
ситуации.

Ну и, конечно, мы отдельно поощряем 
самые выдающиеся семьи.

В 2024 году состоялось награждение ро-
дителей трёх многодетных семей. С 2018 
года государственной награды уже удостое-
ны родители 30 многодетных семей.

В целях поощрения родителей, достой-
но воспитавших детей, установлен размер 
единовременного денежного поощрения 
родителей (усыновителей), награждённых 
знаком отличия «За заслуги в воспитании 
детей» – 50 тысяч рублей.

63 супружеские пары Донецкой Народной 
Республики, прожившие в браке 25 и более 
лет, награждены медалью «За любовь и вер-
ность». Две матери награждены самой высо-
кой наградой – орденом «Мать-героиня».

Также замечательная семья из Макеевки 
стала семьёй-победительницей во Всерос-
сийском конкурсе «Семья года 2024» в но-
минации «Многодетная семья».

– Каковы планы Правительства ДНР на 
восстановление Соледара, Артёмовска, Авде-
евки и других населённых пунктов нашей Ре-
спублики, наиболее пострадавших во время 
боевых действий?

Любое восстановление возможно только 
в условиях обеспечения безопасности. Поэ-
тому пока, к сожалению, говорить о планах 
по восстановлению Соледара или Артёмов-
ска рано. Слишком близко расположена ли-
ния фронта, где идут ожесточённые бои.

Что же касается Авдеевки, на сегодняш-
ний день оперативным штабом определены 
многоквартирные дома и частные домо-
строения для первоочередного восстанов-
ления. Чтобы объекты полноценно функ-
ционировали, предусмотрены работы на 
инженерной инфраструктуре.

Помощь оказывают шеф-регионы. Специ-
алист Ямало-Ненецкого автономного 
округа и Челябинской области уже вклю-
чились в работу.

Для временного обеспечения водоснаб-
жением и водоотведением предприятие 
«Вода Донбасса» проводит подготовитель-
ные работы по подключению к трём скважи-
нам шести многоквартирных домов.

Чтобы обеспечить жителей теплом, пла-
нируем установить три блочно-модульных 
котельных. Прорабатывается вопрос и уста-
новки мобильных электрических станций.

– В сентябре этого года делегация ДНР 
участвовала в работе 9-го Восточного эконо-
мического форума во Владивостоке. Первый 
раз – в прошлом году. Какие новые возможно-
сти открывает перед Донбассом Восточный 
экономический форум?

В этом году основной целью приезда нашей 
делегации на ВЭФ-2024 можно назвать укрепле-
ние наших тесных связей с дальневосточными 
регионами. У коллег есть, чему поучиться.

В рамках форума мы провели ряд встреч 
для презентации наших производителей 
как среди субъектов Российской Федера-
ции, так и на международной арене. Наде-
емся, что благодаря этим контактам будут 
привлечены дополнительные инвестиции, 
которые помогут в восстановлении и разви-
тии нашей Республики.

Сергей КОЖИН
Фото пресс-службы 
Правительства ДНР

В эксклюзивном интервью «Донецкому Кряжу»
Председатель Правительства ДНР Евгений Солнцев с разных 
сторон рассказал о том, как идёт восстановление народного 
хозяйства Республики.

Обновлённый спортивный зал в Амвросиевке.

Восстановленный детский сад «Капитошка» в Ждановке .
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ПАМЯТНАЯ ДАТА ЗАКУЛИСЬЕ ТЕРРОРИЗМА

Наша солидарность 
в борьбе с терроризмом

Этот день приурочен к трагическим собы-
тиям, произошедшим 1-3 сентября 2004 
года в Беслане (Северная Осетия), когда 

в результате беспрецедентного по своей же-
стокости террористического акта погибли бо-
лее 300 человек, в основном женщины и дети.

3 сентября Россия отдаёт дань памяти ты-
сячам соотечественников, погибшим от рук 
террористов в Беслане, в театральном цен-
тре на Дубровке, в Будённовске, Первомай-
ском, на Северном Кавказе, при взрывах 
жилых домов в Москве, Буйнакске и Волго-
донске, в других террористических актах.

22 марта 2024 года в подмосковном Крас-
ногорске в концертном зале «Крокус сити 
холл» произошёл один из крупнейших те-
рактов в истории России после захвата за-
ложников в школе Беслана. Нападавшие от-
крыли огонь из автоматического оружия по 
находившимся в здании людям и подожгли 
зрительный зал. В результате теракта по-
страдали 695 человек, 145 человек погиб-
ли, в том числе шестеро детей.

День солидарности в борьбе с террориз-
мом символизирует единение государства и 
общества в борьбе с таким страшным явле-
нием, как терроризм, который превратился 
в одну из опаснейших глобальных проблем 
современности, серьёзную угрозу безопас-
ности всего мирового сообщества. Россия – 
не исключение. Борьба с терроризмом ста-
ла важнейшей государственной задачей.

В 2006 году по распоряжению президента 
России был образован Национальный ан-
титеррористический комитет (НАК). На-
чалась работа по выстраиванию общегосу-
дарственной системы мер противодействия 
терроризму. В НАК вошли не только пред-
ставители силовых структур, но и федераль-
ных органов исполнительной и законода-
тельной власти. К работе стали привлекать 
представителей гражданского общества, 
бизнеса, религиозных деятелей.

Предпринимаются меры по пресечению 
терроризма и созданию эффективной обще-

государственной системы противодействия 
ему. Если в 2010 году предотвращалось все-
го 10% терактов, то в 2018 году – уже около 
80%, а в 2020 году – 96%. За период 2010–2020 
годов предотвращено 698 преступлений 
террористической направленности, из них 
159 непосредственно терактов. Если в 2010 
году было 778 таких преступлений, то в 2019 
году – только четыре.

В настоящее время на фоне проведения 
специальной военной операции сформи-
ровались новые террористические угро-
зы, исходящие, в основном, от украинских 
спецслужб и националистических форми-
рований. При содействии «коллективного 
Запада» они пропагандируют идеи тер-
роризма и неонацизма, пытаются вовле-
кать в преступную деятельность российских 
граждан и лиц, прибывающих с территории 
Украины, активно используя при этом раз-
личные интернет-ресурсы.

В НАК отмечают, что путём беспреце-
дентной информационной антироссийской 
кампании, развёрнутой при участии запад-
ного разведсообщества, предпринимаются 
попытки создания очагов социальной на-
пряжённости, формирования конфликтных 
ситуаций в российском обществе. Увеличи-
лась вербовочная активность иностран-
ных спецслужб по вовлечению российских 

граждан, в первую очередь молодёжи, в 
террористическую деятельность.

Сохраняются угрозы со стороны между-
народных террористических организаций, 
эмиссары которых пытаются внедрять идеи 
нетрадиционных для России радикальных 
течений ислама, ведут поиск исполнителей 
терактов и вооружённых нападений, глав-
ным образом, среди населения Северного 
Кавказа и мигрантов из Центральной Азии.

В 2023 году в России было предотвраще-
но 228 террористических преступлений, 
в том числе 146 терактов, пресечена дея-
тельность 73 законспирированных ячеек 
и более 180 преступных групп, занимав-
шихся незаконным оборотом оружия, лик-
видировано 146 подпольных оружейных 
мастерских. НАК заблокировал счета более 
четырёх тысяч лиц, причастных к финан-
сированию терроризма на общую сумму 
свыше 110 миллионов рублей. На интер-
нет-ресурсах удалено 15,5 тысяч террори-
стических материалов.

По данным председателя Национального 
антитеррористического комитета, дирек-
тора ФСБ России Александра Бортникова, 
с января по август 2024 года в России было 
предотвращено 110 терактов, пресечена де-
ятельность 45 законспирированных ячеек 
международных террористических органи-
заций. За подготовку и совершение терро-
ристических преступлений, оправдание и 

пропаганду терроризма, финансирование 
террористов и оказание им пособнической 
помощи задержано более 1 050 лиц.

30 декабря 2023 года президент России 
утвердил Комплексный план противодей-
ствия идеологии терроризма в Российской 
Федерации на 2024–2028 годы. Его реализа-
ция направлена на формирование у насе-
ления на основе традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей неприя-
тия идеологии терроризма и устойчивости 
к её пропаганде.

Современный терроризм отличается 
необычайной живучестью. Он быстро при-
спосабливается к изменениям обстановки, 
совершенствуется в проявлениях коварства, 
изощрённой жестокости, подлости и веро-
ломства. Поэтому побороть его возможно 
лишь сообща, всем вместе: предупредить его 
возникновение в большинстве случаев мож-
но лишь на начальном этапе – этапе подго-
товки теракта. Только взаимоуважение всех 
граждан страны позволит предупредить раз-
растание терроризма и экстремизма, лишит 
преступников надежды на поддержку в рос-
сийском обществе.

По материалам 
РИА Новости

Ежегодно 3 сентября в России отмечается День солидарности 
в борьбе с терроризмом. Он был установлен федеральным 
законом «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О днях воинской славы (победных днях) России» 
от 21 июля 2005 года.

«Мы здесь, чтобы противостоять попыт-
кам продолжать резку памятников, резку бол-
гарской истории»,  – говорили тогда проте-
стующие. «Сначала мы забываем собственную 
историю, а потом в нашей стране и всём мире 
начинается террор»,  – подчеркнул в личном 

общении Иван Петков. Также он прокоммен-
тировал несколько важных аспектов собы-
тий текущей политики.

О перспективах русско-болгарских от-
ношений: «Я думаю, что в будущем нас ждут 
хорошие отношения. Может быть, не через не-

сколько месяцев, но через несколько лет, я уве-
рен, мы вернемся к нашим братским отношени-
ям, которые будут выгодны обеим сторонам с 
экономической точки зрения».

О болгарской внешней политике: «Моя 
партия хочет наладить контакты на буду-
щее, чтобы сотрудничать. Я здесь потому, 
что болгарское правительство сделало очень 
много неправильных шагов в отношении Рос-
сии. Это нехорошо для моей страны, потому 
что у нас нет стабильности в государстве. 
Через пять месяцев у нас опять сменится 
правительство, но оно будет временным. Нам 
нужно стабильное правительство, на год, два 
или три года, а у нас правительство только 
на один или пять месяцев. У нас выборы каж-
дые пять месяцев».

О состоянии экономики в Болгарии: «Я 
бы хотел наладить контакты с Россией, нала-
дить те связи, которые у нас были до санкций, 
которые были разрушены за несколько лет. 
Потому что у нашей страны есть проблемы. 
Сейчас наша экономика не в порядке, много 
проблем с энергетикой, с топливом, потому 
что мы не покупаем российскую нефть, мы по-
купаем у брокеров, так дороже для нас. Наше 
общество платит очень много высоких нало-
гов, потому что у нас введены санкции против 
России. Самое главное, что это вредит нашему 
туризму, к нам не приезжают российские ту-
ристы».

О «европейских ценностях»: «Штука, на-
зываемая европейскими ценностями, вредит 
здоровью наших детей, психически нагружает 
их, и мы против этого. Мы выступаем за тра-
диционные христианские семьи и традиционное 
образование для наших детей».

Сергей КОЖИН

Любители теории заговора не раз 
трактовали эту публикацию как 
намёк мировой закулисы, адресо-

ванный всем посвящённым. Дескать «в 
ближайшее время в здании Всемирного 
Торгового Центра делать нечего». И дей-
ствительно, Нью-Йоркская и Американ-
ская фондовые биржи в тот день поче-
му-то не работали, количество жертв для 
теракта такого масштаба (и зданий такой 
вместимости, как «близнецы») было бес-
прецедентно малым – около 3 тысяч че-
ловек, в основном это пожарные, рядовые 
служащие и вспомогательный персонал.

Это не единственное «белое пятно» в 
истории «террористической атаки» 11 сен-
тября. Так, например, английский канал 
BBC объявил о падении одного из зданий 
ВТЦ за 27 минут до того, как это фактиче-
ски произошло. Также заранее (за сутки до 
события) начали готовиться и некоторые 
спасательные команды. Позже Том Кенни, 
пресс-секретарь «Федерального агентства 
по управлению в чрезвычайных ситуаци-
ях», прокомментировал эту оперативность 
так: «Мы перепутали даты». Впрочем, 
данные факты каждый может толковать 
как ему угодно. А вот с тем, что вместе 
с «близнецами» окончательно рухнул 
миф о хорошей, доброй и справедливой 
демократии, уже не поспоришь.

АКТ ПЕРВЫЙ. 
США
События развивались приблизительно 

следующим образом. Четыре коммерческих 
авиалайнера, следующих в Калифорнию из 
аэропортов Логан, Даллас и Ньюарк, были 
захвачены террористами во время выполне-
ния полёта, приблизительно одновременно, 
через некоторое время после вылета. Два 
самолёта врезались в здание ВТЦ, это самая 
«раскрученная» часть спектакля. Ещё один 
«Боинг» врезался в здание «Пентагона» не 
причинив, впрочем, никаких непоправи-
мых повреждений. Четвёртый транспорт 
упал в 240 километрах от Вашингтона, так и 
не поразив никакой цели. Общественная ре-
акция была потрясающей. По большому счё-
ту организаторам терактов удалось шоки-
ровать весь мир. Думается, каждый помнит 
кадры, на которых «Боинг», как нож в масло, 
входит в стену небоскрёба. В США начались 
массовые аресты и проверки выходцев из 
восточных стран, избиения, поджоги мече-
тей. В общем, необходимый уровень накала 
ситуации был достигнут. Но тут всё ясно. А 
вот с логикой действий американского пра-
вительства всё гораздо сложнее.

Виновником №1 была объявлена по-
чему-то «Аль Каида»* и её руководитель 
Усама Бин Ладен. В качестве доказатель-
ства предъявлялись арестованные члены 
организации со списками пилотов-смерт-
ников на руках и прочие «неопровержи-
мые факты», сфабриковать которые со-
трудникам ЦРУ было не так уж сложно. 
Всё это при том, что тесные финансовые 
связи семейства Бушей и Усамы не яв-
ляются секретом. Вообще, политическое 
противостояние – вещь очень интересная. 
Благодаря ему, например, мы получи-
ли документальный фильм «Фаренгейт 
9/11», снятый оппонентом Буша-младше-
го демократом Майклом Муром. Очень 
приятно, что американские организации 
растили диссидентов не только на терри-

тории нашей «империи зла», но и у себя. 
После просмотра «Фаренгейта» ни один 
здравомыслящий человек не поверит в 
официальную версию терактов.

АКТ ВТОРОЙ. 
ИРАК
И, тем не менее, это не помешало ка-

ким-то образом увязать «Аль-Каиду»*, 
Афганистан и, почему-то, Ирак. Именно 
этой стране и её руководителю, Саддаму 
Хусейну, вменялись в вину содействие 
террористам, продажа и хранение «ору-
жия массового поражения», которого ни 
одной комиссией найдено так и не было. 
Зато против самих иракцев химическое 
оружие использовалось с первых дней 
войны, начатой 20 марта 2003 года.

Кампания, развязанная США и поддер-
жанная 49 странами мира (Украиной в 
том числе, её военный контингент состав-
лял 1 650 человек) стала лучшей демон-
страцией двойных стандартов, принятых 
в западном обществе. Начиная с того, что 
сама она называлась «Иракская свобода», 
и заканчивая арестом и казнью Хусейна, 
совершёнными вопреки всем нормам того 
самого римского права, на которое якобы 
опирается институт демократии. Сегодня 
ни для кого не секрет, что причиной вой-
ны была иракская нефть, захватить кото-
рую американцы смогли, а вот разрабаты-
вать – нет, поскольку иракские партизаны 
продолжают джихад.

ЧЕРЕП И КОСТИ
Так или иначе, самый масштабный по-

литический спектакль начала ХХІ века 
ощутимо изменил картину мира. Ста-
ло окончательно понятно, что «демо-
кратия» и общественное устройство, 
в котором все живут по совести – вещи 
принципиально разные, а «ужасы тота-
литарных режимов» вполне сравнимы с 
либеральными буднями. Так, общее ко-
личество жертв этой постановки состави-
ло более семи тысяч американцев (около 
трёх тысяч – 11 сентября, остальные – на 
иракском фронте) и более 220 тысяч ирак-
цев. Думается, что никто из пострадавших, 
в отличие от Буша-младшего, не состоит в 
масонской ложе «Череп и кости» и не яв-
ляется даже скромным конгрессменом.

Примечательный случай. В декабре 
2008 года во время пресс-конференции в 
Багдаде иракский журналист, назвав это 
«прощальным поцелуем от иракского на-
рода», бросил в Буша-младшего два сво-
их ботинка, от которых тот увернулся. 
Джордж Буш охарактеризовал инцидент 
как забавный и добавил: «Такое бывает, 
и это признак свободного общества». Вот, 
оказывается, что такое свобода.

*– отнесена в Российской Федерации к орга-
низациям, причастным к экстремисткой дея-
тельности и терроризму.

Артём ОЛЬХИН

Башни-близнецы: теракт, из которого торчат американские уши. 
Фото сайта liveinternet.ru.

«Операция 9/11» 
или торжество «демократии»

3 сентября 2001 года, за неделю до всемирно известного 
теракта 11 сентября, на обложке российского журнала 
«Обустройство и ремонт» была опубликована реклама, 
где дизайнер изобразил башни-близнецы перечёркнутыми 
красной линией, наподобие запрещающего дорожного 
знака. На рекламе значился слоган «только оригинальные 
проекты», сами башни использовались как символ 
одинаковости и неоригинальности.

ОЧЕНЬ ПРИЯТНО, 
ЧТО АМЕРИКАНСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
РАСТИЛИ ДИССИДЕНТОВ НЕ ТОЛЬКО 

НА ТЕРРИТОРИИ НАШЕЙ
«ИМПЕРИИ ЗЛА», НО И У СЕБЯ.

НА ПЕРЕДОВЫХ РУБЕЖАХ

Иван Петков: Террор начинается
с исторического невежества

В кулуарах ВЭФ журналисту «Донецкого Кряжа» 
удалось взять блиц-интервью у болгарского парламентария, 
депутата Болгарской социалистической партии Ивана Петкова. 
Кстати, наш собеседник  – один из инициаторов защиты 
памятника Алёше в Пловдиве.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ 
НА ФОНЕ ПРОВЕДЕНИЯ 

СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ 
СФОРМИРОВАЛИСЬ НОВЫЕ 

ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЕ УГРОЗЫ, 
ИСХОДЯЩИЕ, В ОСНОВНОМ, 
ОТ УКРАИНСКИХ СПЕЦСЛУЖБ 
И НАЦИОНАЛИСТИЧЕСКИХ 

ФОРМИРОВАНИЙ.

СОХРАНЯЮТСЯ УГРОЗЫ СО 
СТОРОНЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ 

ТЕРРОРИСТИЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ЭМИССАРЫ КОТОРЫХ ПЫТАЮТСЯ 

ВНЕДРЯТЬ ИДЕИ НЕТРАДИЦИОННЫХ 
ДЛЯ РОССИИ РАДИКАЛЬНЫХ 

ТЕЧЕНИЙ ИСЛАМА, ВЕДУТ ПОИСК 
ИСПОЛНИТЕЛЕЙ ТЕРАКТОВ И 
ВООРУЖЁННЫХ НАПАДЕНИЙ.

Цветы в память о трагедии в школе № 1 
в Беслане. Фото РИА Новости.

Иван Петков (слева) и Сергей Кожин, корреспондент газеты «Донецкий Кряж» 
на ВЭФ-2024. Фото из личного архива автора.
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 ИЗ ПЕРВЫХ РУК  УЧАТ В ШКОЛЕ

Обстановка в городе тогда была спец-
ифическая. Вспоминается, как во 
время лекции задрожали стены исто-

рического факультета ДонНУ. Это по одной 
из окраин ударила «Точка У», а поскольку 
на заводе, в который она прилетела, храни-
лись ещё какие-то химикаты и взрывчатка, 
столб дыма и пыли, похожий на ядерный 
гриб, облетел «весь интернет». Тогда за про-
исходящим в Донецке и Луганске все про-
сто наблюдали. Кто-то спокойно, кто-то – с 
сочувствием, но в целом Белгород, Курск и 
Севастополь, многие другие города и насе-
лённые пункты жили и учились спокойно. 
Теперь всё изменилось. И, похоже, эти пере-
мены только набирают ход.

Из педагогической деятельности тех 
лет, когда ДНР проходила своё становление, 
лично мне больше всего приходилось стал-
киваться с дискуссиями о том, «сольют» 
Донбасс, или же этого не произойдёт. Спра-
шивали друг друга, спорили и не соглаша-
лись все: и студенты, и преподавательский 
состав, и широкий круг читателей нашего 
журнала «Новая Земля». Таким тогда был 
дух времени. Напряжённый, мятежный. 
В том смысле, что все, кто остались жить в 
Донецке и вообще в республиках, ни в коем 
случае не хотели возвращения Украины. В 
тот период в обществе прошёл водораздел, и 
все, кто не желал принимать реальность по-
литических трансформаций, все, кто имел 
хоть какую-то толику украинской идентич-
ности, из города уехали.

Интересно, что люди простых рабочих 
профессий этого почти не делали. Никто 
из них не дёргался, просто некоторые оста-
лись на своих предприятиях, а те, кто реши-
тельнее – ушли в ополчение, которое потом 
превратилось в армию Донецкой Народной 
Республики. Вот интеллигенция оказалась 
тоньше во всех отношениях. С историческо-
го факультета, например, убыло ровно 50% 
сотрудников – степень поражения украин-
ством в кругах, близких к идейным сферам, 
оказалась куда выше.

Так или иначе, на примере ДНР и ЛНР 
тогда можно было наблюдать, как меняют-
ся настроения людей, о чём они думают и 
к чему стремятся, когда в город начинают 
прилетать снаряды. Теперь же ситуация со 
стремительными переменами в образе жиз-
ни и во всём, что происходит в социальных 
процессах, охватила уже всю страну.

Точнее говоря, перемены, начавшиеся 
в Донбассе, изменили политический ланд-
шафт всех стран, которые оказались вовле-
чены в этот круговорот. Изменилась жизнь 
в Европе. Наиболее радикально воздейство-
вала сама на себя Украина (тут лучшая ме-
тафора – это пуля ярости, прилетевшая, как 
бумеранг, в Фарион). Когда-то их президент 
Порошенко рассказывал, что «наши дети бу-
дут учиться в школах, а их – сидеть в подва-
лах». Опыт показывает, что всё повернулось 
несколько не так: теперь киевские подвалы 
и метро более многолюдны. Никакой радо-
сти это не приносит, но факт – перемены 
затронули всех. И мало кто мог прогнози-
ровать их глубину в Германии, Франции и 
Украине. Если бы мог, скорее всего, не стал 
бы ввязываться. Но теперь уже поздно.

Так или иначе, состояние сферы обра-
зования является ярким маркером проис-
ходящего в обществе. Несколько лет назад 
Донецк, Макеевка, Горловка и другие насе-
лённые пункты, близкие к линии боевого 
соприкосновения, сидели в глухой «дис-
танционке». Теперь 81% школ, 76% коллед-

жей и техникумов в ДНР будут работать в 
режиме дневного обучения. Это значит, 
зона боевых действий отступила от Донбас-
са, «расплылась», изменила свою конфигу-
рацию.

Очевидно, это печалит наших украин-
ских оппонентов, поэтому они пытаются 
запускать в сеть нелепицы о том, что в шко-
лах ДНР будут проводиться факультативные 
и классные занятия по украинскому языку. 
Не будут. На самом деле потому, что в ре-
зультате опроса родителей уже давно было 
установлено – в школах ДНР не набирается 
достаточного количества детей, чтобы сфор-
мировать классы для добровольного изуче-
ния «мовы». А принуждать уж точно никто 
не станет.

Есть очевидные перемены в образова-
тельном процессе большой России. Связа-
ны они не только с тем, что приграничные 
районы теперь тоже перешли на дистанци-
онные и комбинированные формы обуче-
ния. В первую очередь, в системе чувству-
ется лёгкая растерянность: а как объяснять 
теперь учащимся, что представляет из себя 
окружающая реальность? Особенно, когда 
взрослые, которые должны это делать, сами 
не могут до конца понять, что происходит, 
как к этому относиться и уж тем более – как 
просто и чётко интерпретировать детям.

Эта сумятица выражается во многих фак-
торах. Многие родители и учителя хотят 
продолжать жить в реалиях мирного вре-
мени, которого уже давно нет. Хотят про-
должать использовать «чатики» в WhatsApp, 
например. Спрашиваешь: «А что, разве про-
дукция Meta не запрещена в России?» Отве-
чают: «Нет, что вы, WhatsApp не запрещали». 
Не понимают люди, что это примерно как в 
годы Великой Отечественной вести между 
собой переговоры на немецком. Да ещё и 
отправлять добровольно их стенограммы в 
разведку Рейха.

Но это, нужно думать, со временем тоже 
пройдёт. И главное. Всё, что происходит у 
нас, никак не сравнимо с коренным сломом 
системы образования и воспитания, произо-
шедшим на подконтрольной западному про-
екту территории.

Там на почве русофобии развились такие 
системные патологии, что под вопросом и 
воспроизводство общества (кого не убьёт во-
йна – превратят в морального урода, не же-
лающего создавать семью) и качество обра-
зования. Видели украинский букварь, где на 
«А» – «Азов», на «I» с двумя точками – про-
тивотанковые ежи, а на «П» – собака-сапёр? 
Абсолютно понятно, что никакого будущего 
нет ни у такой системы образования, ни у 
государства, которое её практикует.

Нам, конечно, тоже нужно исправить 
много ошибок и убрать лишнего. Как мини-
мум, нездоровую тягу к цифре, электронные 
дневники вместо бумажных и пару тысяч 
внедрённых американцами и Европой нар-
ративов.

Но в данный момент в России существу-
ет система образования периода перехода к 
мобилизованному состоянию общества, ког-
да граждане чётко и слаженно вместе доби-
ваются одного на всех результата.

А вот наши визави делают свои учебные 
системы такими, чтобы воспитывать уже 
не совсем людей. Поэтому дай нам Бог пра-
вильно всё это проанализировать и не ду-
блировать их самоубийственное поведение. 
Вот тогда действительно победим.

Артём ОЛЬХИН

И обязательно заранее, в обозначен-
ное учителем время. Чтобы перед 
самым важным в жизни звонком 

акклиматизироваться в классе, окинуть 
взглядом таких же мелких своих «коллег», 
с которыми последующие одиннадцать лет 
доведётся разделять школьные будни и 
праздники.

О МЕЧТАХ
Но о буднях позже. Когда идёшь первый 

раз в первый класс думается явно не о чём-
то банальном. В маленькой светлой детской 
голове, можно сказать, план по завоеванию 
мира – ведь ты на пути к мечте стать врачом 
или, может быть, космонавтом, а, может, 
даже президентом. Родительская же пер-
восентябрьская мечта куда более прозаич-
на – чтобы твой птенчик получил за годы 
учёбы нужное оперение, вырос достойным 
человеком и в принципе в школу ходил. Но 
общий и пронизывающий до глубины 
души родительский страх – злополучная 
дистанционка, мысль о которой словно 
ведро ледяной воды, пролитой на голову, 
заставляет вынырнуть из потока мечта-
ний в нашу военную реальность.

И даже фактор войны не смог испортить 
первоклашкам праздник. А это уже первая 
победа на пути к мечте этих семилетних бу-
дущих личностей. Говорю об этом уверенно 
на правах мамы первоклассницы, которая, 
как и сотни первоклассников в ДНР, роди-
лась и вступает в новый жизненный этап под 
свинцовым небом.

О БЕЗОПАСНОСТИ
Всё же в этом году 1 сентября небо было 

голубым и ясным. Мы с дочерью, бабушкой 
и дедушкой, не скрывая волнения, пошли 
в школу № 15 в тыловом городе Енакиево. 
Школьная линейка с первым звонком, пес-
нями и стихами состоялась. Хоть и в не-
сколько непривычном виде – не на улице, 
а в актовом зале. А ещё на ней не присут-
ствовали родители: по требованиям безо-
пасности – запрещено. В зале – только ад-
министрация школы, один первый класс и 
один одиннадцатый. И такие линейки про-
ходили трижды по полчаса: для учащихся 
классов «А», «Б» и «В». Конечно, родителям 
досадно – не увидеть, не запечатлеть один 
из самых важных моментов в жизни ребён-
ка. Хотелось быть рядом, поддержать, обо-
дрить взглядом, дать почувствовать, что 

родительское крыло всегда надёжно укро-
ет и обогреет. Но родительская поддержка 
случилась, увы, только в дистанционном 
формате. И всё же на счастье, что для на-
ших детей первый звонок прозвучал в 
реале, а не с экрана монитора. Детвора 
познакомилась со школой, прочувствова-
ла её аромат, начала вникать в её непро-
стые законы, по которым будет жить бли-
жайшие одиннадцать лет. А точнее – всю 
жизнь. Ведь именно в школе формируется 
характер, вырабатывается дисциплина и 
копится багаж знаний и навыков, которые 
и делают из ребёнка Человека.

О ПЕРВОМ ШКОЛЬНОМ ОБЕДЕ
Вернёмся к празднику. После торжествен-

ных мероприятий в актовом зале первокла-
шек ожидал его величество обед. Первый 
школьный обед: каша, котлета, яйцо, огурец, 
чай и обязательно хлеб. Проголодавшиеся и 
натрудившиеся новые школьники, на удив-
ление, тарелки опустошили. Конечно, дома 
так вкусно не накормят. Мне как выпускни-
це этой школы отрадно, что некогда тёмная 
и неуютная школьная столовая преобрази-
лась до неузнаваемости. Шеф-регион Ена-
киево – Ленинградская область – сделал 
здесь ремонт: из тёмного места покупки 
булочек и пирожков она превратилась в 
светлое царство вкусных завтраков и обе-
дов. Детям там действительно приятно на-
ходиться: всё новое, чистое, уютное. Кормят 
действительно вкусно. Думаю, даже у детво-
ры с проблемным аппетитом не возникнет 
трудностей с «ликвидацией» содержимого 
в тарелках. Не менее важный момент – пита-
ние бесплатное. Это существенная экономия 
семейного бюджета, особенно если в семье 
двое и более школьников.

О ПОДАРКАХ
Полные сил и бодрости герои Перво-

го звонка вернулись в учебный класс, где 
прошёл их первый ознакомительный урок. 
Смягчили и подсластили первое соприкос-
новение со школой подарки от «Движения 
Первых» и пирожные, которые родители 
заблаговременно заказали в кондитерской. 
«Первые» подарили милые наборы с те-
традками, бутылочками для воды и осен-
ними шапками. С такой экипировкой те-
перь уж точно – к школе готовы.

Детей, вооружённых презентами, по-
сле первого урока классная мама вывела 
на школьный двор – к ожидающим мамам 
и папам, бабушкам и дедушкам. Здесь на-
чалось раздолье фотосессии и видеосъём-
ки. Ну а самое главное – родители обняли 
и поцеловали своих первоклашек. Теперь 
уже взрослых, которые совсем скоро ста-
нут самостоятельными, оперятся и даже 
начнут показывать свой характер.

О «ШКОЛЬНОЙ ХИМИИ»
В первый учебный день уроки не зада-

вали. Да и всю неделю «домашки» не было. 

Наша учительница мягко адаптирует вче-
рашних дошколят к новому статусу. И мне 
кажется, это очень правильно. У моей до-
чери после первой учебной недели заго-
релись глаза. Ведь, признаться честно, 
в школу ей идти не хотелось. В этом, по-
жалуй, стопроцентная моя вина. Банально 
запугала ребёнка обязательным ежеднев-
ным чтением, примерами и фразочками 
а-ля детство кончилось. Признаю, это была 
ошибка (во всём, кроме предшкольной под-
готовки: без неё – никуда, это факт). Ны-
нешняя школьная программа обязывает 
быть на шаг впереди. И дошкольная подго-
товка стала некоей подушкой безопасно-
сти, смягчившей удар при первом погру-
жении в «океан знаний». А детство у моего 
ребёнка и сотен первоклашек продолжа-
ется. И родительская задача – сделать его 
счастливым, добрым и радостным.

С первым учителем у дочери случи-
лась та самая школьная «химия», ког-
да нравится ходить в школу, собирать 
портфель, внимательно слушать на уро-
ке, отвечать на вопросы. Это радует и все-
ляет надежду, что базовые знания ребёнок 
получит хорошие.

В целом, хочется сказать, что это боль-
шое счастье – по-настоящему учиться в 
школе, приучаться к школьному режиму, 
чувствовать в реале, а не посредством экра-
на монитора доброе и временами строгое 
учительское наставничество, общаться с 
одноклассниками. Чтобы мальчики могли 
дёргать девчонок за косички, а те, в свою оче-
редь, смущённо кокетничали, покрываясь 
румянцем. Это – и есть настоящая школьная 
жизнь, пройдя которую семилетний птенчик 
станет смелой и вольной птицей, отправив-
шейся покорять новые вершины.

Как говорится, времена не выбирают, в 
них живут. Вот и мы живём, несмотря на 
войну, запреты, ограничения. Мы отводим 
детей в школу – чтобы они получали зна-
ния, становились Людьми с большой буквы 
и были полезны нашей стране.

О ПОДГОТОВКЕ К ШКОЛЕ 
И ЦЕНЕ ВОПРОСА
Обычно принято проводить калькуляцию 

всех затрат, связанных с началом учебного 
года. Признаюсь честно, смету не составля-
ла. Наверное, чтобы не расстраиваться. Ведь, 
как ни крути, собрать ребёнка в школу – удо-
вольствие не из дешёвых. Из больших плю-
сов в нашей школе – обязательная школьная 
форма. В этом вопросе у многих родителей 
мнения расходятся. Но я убеждена – фор-
ма нужна. Она дисциплинирует: не толь-
ко детей, но и нас – родителей, которые 
часто чрезмерно балуют своих чад вы-
чурностью нарядов. В школе это не нужно. 
Школа – храм знаний, а не подиум для де-
монстрации новых одеяний. И как, ни крути, 
– школьная форма – это красиво.

Нам пошив сего одеяния обошёлся око-
ло трёх тысяч рублей. Без казусов не обо-
шлось: несмотря на предварительные за-
меры, в готовом варианте моя дочь смогла 
бы надеть форму классе так в третьем-чет-
вёртом. Поэтому пришлось ушивать и пе-
решивать её своими силами.

Спортивный костюм, кроссовки, туфли, 
блузы, банты, канцелярию и рюкзак я по-
купала, начиная с июня месяца. Поэтому 
предсентябрьского ценового шока у меня 
не было. Если всё покупать сразу – семей-
ный бюджет пошатнётся. Навскидку сумма 
предшкольных затрат перевалила за десять 
тысяч рублей. Дорого, но главное – чтобы 
всё было на пользу. Ведь нет ничего доро-
же той радости, которую испытывает роди-
тель, гладя на своего нарядного и опрятно-
го первоклассника.

Елена ФЕСЕНКО
Фото автора

Родительский взгляд 
на первый звонок
Для родителей первоклашек праздник первого звонка – 
это некий рубеж между прошлым и будущим. Тем моментом, 
когда наступает отчётливое понимание, что дальше всё будет 
по-новому – загадочно, сложно, но обязательно счастливо. 
Хочешь – не хочешь, а смириться надо: твой детёныш, 
который буквально вчера делал робкие первые шаги, сегодня 
в темпе вальса с увесистым рюкзаком на плечах и ароматным 
букетом в руках мчит на школьную линейку.

1А класс – во всей красе.

Будущее 
Донбасса 
смотрит 
в будущее…

боз

ри
удущее…

Десять лет назад, 
в 2014 году, Донецкая 
Народная Республика, 
которая только недавно 
появилась, учебный год 
начала на месяц позже, 
первого октября. Раньше 
не позволяла ситуация 
на фронтах.

Учёба в ритме войны
Мир и война — соседствуют в Донецке. Фото https://warfi les.ru.

МНОГИЕ РОДИТЕЛИ И УЧИТЕЛЯ 
ХОТЯТ ПРОДОЛЖАТЬ ЖИТЬ 

В РЕАЛИЯХ МИРНОГО ВРЕМЕНИ, 
КОТОРОГО УЖЕ ДАВНО НЕТ.

КАК ОБЪЯСНЯТЬ 
ТЕПЕРЬ УЧАЩИМСЯ, 

ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЕТ ИЗ СЕБЯ 
ОКРУЖАЮЩАЯ РЕАЛЬНОСТЬ?
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НАЗАД В БУДУЩЕЕ

ЗДЕСЬ ТОЖЕ МОСКВА
Андрей Платонов прошёл классический 

путь русского писателя: родился в провин-
ции (Воронеж), а умер в столице (Москва). 
Правда, ни столичная, ни городская жизнь 
не были главными темами его произве-
дений (даже в его малоизвестном романе 
«Счастливая Москва» Москва – это имя де-
вушки).

Деревни, станицы, колхозы, непри-
метные безымянные города с такими же 
неприметными жителями. Вот главные 
платоновские места и главные носители 
платоновских идей. И в этом центробеж-
ном стремлении (из Москвы – в провин-
цию, да подальше) его первая неактуальная 
«странность». «Что там делать?» – спросит 
россиянин ХХI века. «Оформить льгот-
ную ипотеку!» – ответит российский банк. 
«Вспомнить, что там тоже Россия», – ска-
жет Платонов.

В повести «Джан» Платонов так описы-
вает отделение почты в Чимгае: «…на на-
клонных столах под стеклом лежали об-
разцы правильных почтовых адресов – в 
Москву, в Ленинград, в 
Тифлис, как будто все 
местные люди пишут 
письма только в эти пун-
кты и тоскуют только 
по этим прекрасным го-
родам». Да, даже плато-
новские герои порой уны-
вали: «…далеко Москва, 
он здесь почти один, 
кругом камыш, водяные 
разливы, слабые жили-
ща из мёртвых трав. Ему 
скучно стало по Москве, 
по многим товарищам, по Вере и Ксене, 
и он захотел поехать вечером в трамвае 
куда-нибудь в гости к друзьям. Но Чага-
таев быстро понял себя. «Нет, здесь тоже 
Москва!» – вслух сказал он и улыбнулся, 
глядя в глаза Айдым».

Здесь тоже Москва! – в любом русском 
городе, в каждой русской деревне. Нам, дав-
но заражённым географическим расизмом 
(родился в столице – жизнь удалась, родился 
в провинции – жизнь пропала), сложно по-
нять эту платоновскую мысль.

ТАКИЕ ГРУСТНЫЕ ВЕЩИ…
Парадоксально, но центробежные устрем-

ления Платонова в итоге вели к пониманию 
цельности и единства страны. Ещё цитата 
из «Джана»: «…несмотря на все бедствия, 
здесь была или начиналась счастливая 
жизнь, и она возможна в маленьком на-
роде, в четырёх избушках, настолько же, 

насколько за любым го-
ризонтом земли». А цен-
тростремительные процес-
сы постсоветского периода 
(роскошь столичной жизни 
и депрессивная беспер-
спективность периферий), 
наоборот, к разобщению.

Потеря чувства единой 
и большой Отчизны осо-
бенно явно и больно про-
явилась в годы СВО. Даже 
часто используемые в СМИ 
выражения «границы» и 

«рамки СВО» как бы подчёркивают локаль-
ный, территориально ограниченный, ха-
рактер конфликта. Ну не повезло Луганску 
и Донецку – они «недавно» русские, ну об-
стреливают Белгород – это далеко, ну захва-
тили часть Курской области – это ЧС регио-
нального характера.

В годы Великой Отечественной войны 
Платонов уходит на фронт добровольцем, 
работает военным корреспондентом газеты 
«Красная звезда». А теперь давайте пред-
ставим, что строки этого письма он написал 

не больше полувека назад, а сейчас. Напри-
мер, из освобождённого Артёмовска:

«Жизнь тяжелее, чем можно выду-
мать. Скитаясь по захолустьям, я увидел 
такие грустные вещи, что не верил, что 
где-то существует роскошная Москва, ис-
кусство и пр. Но мне кажется – настоящее 
искусство, настоящая мысль только и мо-
гут рождаться в таком захолустье, а не в 
блестящей, но поверхностной Москве».

ЛЮДЕЙ ОБЪЕДАТЬ СОВЕСТНО
В 1934 году Платонов в числе 20 писа-

телей был командирован в Ашхабад (цель 
поездки – написать сборник к 10-летию об-
разования советского Туркменистана). В 
письмах жене (подчёркиваю – в частной 
переписке, не для «рисовки» перед читате-
лями) Платонов делится впечатлениями: 
«Кормят так обильно, что стыдно есть. 
<…> Здесь пить много стыдно и есть вкус-
но тоже нехорошо, потому что страна пес-
чаная, бедная, людей объедать совестно».

Конечно, 20 писателей не объели бы весь 
Туркменистан, но тут дело в принципиаль-
ной человеческой позиции. Мне не может 
быть хорошо, пока моей стране плохо. Как 
тут не вспомнить воспетый Булгаковым МАС-
СОЛИТ и ресторан на Грибоедова. Современ-
ник Андрея Платоновича даже не пытается 
сдержать сарказм: «Всякий посетитель, если 
он, конечно, был не вовсе тупицей, попав в 
Грибоедова, сразу же со-
ображал, насколько хоро-
шо живётся счастливцам 
– членам МАССОЛИТа, и 
чёрная зависть начинала 
немедленно терзать его. 
Помнят московские старо-
жилы знаменитого Грибо-
едова! Что отварные порци-
онные судачки! А стерлядь, 
стерлядь в серебристой ка-
стрюльке, стерлядь куска-
ми, переложенными раковыми шейками и 
свежей икрой? Да джаз, да вежливая услуга!»

Речь не о том, что сейчас надо закрывать 
рестораны и всенародно горевать. Но, пожа-
луй, нашей «элите» всё же стоит поумерить 
пыл «голых» мероприятий и входов «не в 
ту дверь». А их показательные, очищающие 

грехи поездки в зону СВО только подчёрки-
вают космическую дистанцию между двумя 
мирами: современных завсегдатаев МАССО-
ЛИТа и платоновских «нищебродов».

КУДА ЗАМАНИВАЕТ СЧАСТЬЕ…
Природа нашей страны такова, что если 

она погибнет, то погибнут все – и те, кто в 
Москве, и те, кто за тысячи километров от 
Белокаменной. «Русские своих не бросают» 
– этот девиз почему-то вспоминают только 
на войне. Но он не менее нужен и в мирной 
жизни. В «Записной книжке» Андрея Плато-
нова есть поразительные слова, написанные 
в жутком 1942 году. И не за столиком мо-
сковского ресторана: «Бессовестно было бы 
отказаться от жизни даже самой страш-
ной, самой мучительной!.. Напротив того 
– всегда надо идти навстречу труду и му-
чению, здесь будет самый правильный, са-
мый близкий путь жизни, я в этом уверен, 
я узнал это по судьбе. Не надо сворачивать 
с этого пути в сторону, 
куда заманивает нас сча-
стье, там его нет…»

Теперь давайте-ка при-
помним, куда нас замани-
вало счастье «перестрой-
ки»? Куда нас манило 
счастье «цивилизованно-
го» мира? Современный 
идеал «много денег – мало 
работы» актуален. «Идти 
навстречу труду и мучению» сейчас зву-
чит столь же архаично, как и библейские за-
поведи.

ЧТО-НИБУДЬ ГЛАВНОЕ
От расизма географического перейдём к 

расизму социальному. Деление на «элиту» 
и «нищебродов» по уровню заработка – увы, 

актуальные реалии России 
XXI века. И если интелли-
генция времён Толстого и 
Герцена шла за истиной «в 
народ», то «элита» времён 
Галкина и Макаревича не-
сёт «истину» народу.

В этом плане Плато-
нов  образцовый  «про-
летарский писатель». С 
существенной поправкой – 
своих героев он не идеали-

зирует. Они у него не носители сермяжных 
истин и не хранители духовных ценностей. 
Они вообще малосимпатичны. Выскажемся 
резче – от них хочется поскорей уйти. Но по 
странной причине мы не закрываем книгу, 
даже когда читаем эпизоды, похожие на от-
кровенную чернуху. А удерживает нас, по-

вторимся, не идеализация, а искренняя лю-
бовь автора к своим героям.

Для идеализации нужна дистанция. Хо-
рошо любить мужика-крестьянина, попивая 
чаёк в Ясной Поляне, и труднее – в грязной 

покосившейся избе с тара-
канами. И ещё труднее по-
нять, что лишних, ненуж-
ных, неважных нет. Нигде. 
Ни в Санкт-Петербурге, ни 
в Артёмовске. Как говорит 
юродивый Юшка из однои-
мённого рассказа: «Я жить 
родителями поставлен, 
я по закону родился, я 
тоже всему свету нужен, 

как и ты, без меня тоже, значит, нельзя!»
Автор ЖЗЛ о Платонове Алексей Варла-

мов подчёркивает и важную обратную сто-
рону всеобщей необходимости. Как народ 
неполон без человека, так и человек непо-
лон без своего народа: «Хорошо известна и 
часто цитируема формула платоновского 
героя второй половины 1930-х годов: «Без 
меня народ неполный». Но, прежде чем 
к ней прийти, в «Сокровенном человеке» 
автором утверждается обратная исти-
на: неполным чувствует себя без народа 
его герой. «В давнем детстве он удивился 
пасхальной заутрене, ощущая в детском 
сердце неизвестное и опасное чудо. Теперь 
Пухов снова пережил эту простую радость, 
как будто он стал нужен и дорог всем, – и 
за это всех хотел незаметно поцеловать».

И наконец, строка из «Джана», которую 
можно поставить эпиграфом ко всему твор-
честву Платонова: «Раз мы с тобой роди-
лись, то в нас тоже есть что-нибудь глав-
ное». Что это главное? Московская прописка 
или счёт в банке? Впрочем, не будем гадать. 
Это всего лишь очередная странная мысль 
странного писателя Андрея Платонова.

Артём МАСЛОВ

Андрей Платонов: Навстречу труду и мучению…
125 лет назад родился Андрей Платонов. Писатель своеобразный до странности. Странен его 
стиль, странны поступки и мысли героев его произведений. Обычно, если надо подчеркнуть 
важность и значимость какого-то писателя, то говорят о его вечно «актуальных идеях». 
Я предлагаю немного нарушить этот школьно-учебный шаблон. Давайте поговорим о мыслях 
и идеях Платонова, которые сейчас нам покажутся очень «странными» и устаревшими. 
Ведь актуальное не всегда значит «правильное».

– Павел, какова история группы 
«Идеальный мир»?

– Группа образовалась и впер-
вые выступила на донецкой сцене 
в 2011 году. И на сегодняшний день 
я твёрдо уверен – история группы 
только начинается. Несмотря на то, 
что состав полностью менялся: му-
зыкантов разбрасывала война по 
разным уголкам планеты, стран-
ная пандемия забирала лучших из 
них. Но смыслы, упавшие в землю, 
спустя продолжительное время да-
вали всходы. В 2020 году группа вы-
пустила блюз-роковый альбом «В 
стране перемен», который является 
музыкальным осмыслением собы-
тий, разворачивающихся на Укра-
ине. Сам альбом записали за месяц 
обновлённым составом: бас гитара 
– Алексей Яковлев, соло гитара – Ген-
надий Рукин, ритм гитара, вокал, 
колокольчики – Павел Великодный, 
сессионные барабаны – Борис Блю-
мин. Но хронология сочинения песен 
с 2009 по 2017 год. Сейчас музыканты 
находятся в разных уголках нашей 
необъятной. Работаем удалённо. 
Видимся редко. В силу известных 
обстоятельств на музыку остаётся 
очень мало времени. Главная мечта 
всех участников группы – собраться 
вместе и отыграть хороший концерт.

– Что изменилось в жизни кол-
лектива и в вашей судьбе с момента 
начала воинской службы?

– С началом службы, с февраля 
2022 года, в моей жизни и жизни 
участников, слушателей поменя-
лось всё. О музыке пришлось поза-
быть на долгое время. Мысли о ней 
вытеснялись задачами, требующи-
ми более быстрого решения. Новая 
роль требовала не творчества, а со-
средоточения и желания жить. Лю-
бить жизнь. Любить своих близких. 
Свою землю. Без этого, без поддерж-
ки близких, родных, без тыла – не-
возможно было оставаться живым 
пехотинцем. Через довольно дли-
тельное время восстановились свя-
зи с музыкантами, и мы очень мед-
ленно, через минусовки и онлайн 
записи продолжили историю «Иде-
ального мира».

– Несмотря на обстоятельства, 
вы с коллегами сейчас готовите но-
вый альбом. Каким он будет?

– Сейчас дистанционно гото-
вим второй альбом, который бу-
дет абсолютно иным по звучанию, 
благодаря сотрудничеству с Алек-
сандром Шестаком, выступившим 
саунд продюсером, а также общему 
замыслу и задумке. Мелодический 
и лирический, он будет состоять 
из двенадцати песен, совершающих 
смысловой круг. Рабочее его назва-
ние – «Доказательство волшебства». 
Кроме музыкантов из основного со-
става в записи альбома принимали 
участие гитаристы из дружествен-
ной харцызской группы «Комната 
Смеха»: Сергей Рыбалко (ныне по-
чивший), Виталий Якуб и вокалист 
Дмитрий Вязов, а также совершен-
но неожиданные сессионщики, в 
том числе из состава военнослужа-
щих.

– На каких платформах можно ус-
лышать песни «Идеального мира»?

– Песни «Идеального мира», а 
именно альбом «В стране перемен» 
можно услышать на всех доступных 
в нашей стране стриминговых плат-
формах: Яндекс музыка, ВК музы-
ка, МТС музыка, Одноклассники и 
других. Во ВКонтакте у группы есть 
страница, на которой выкладывают-
ся новые песни.

– Чем планируете заниматься по-
сле Победы?

– Это очень сложный вопрос. 
Хотя в нём и содержится ответ. По-
беда неминуема, но и война без-
жалостна. Многое придётся пере-
страивать как в физическом, так и 
в нравственном плане. Музыки и 
искусства это касается чуть ли не в 
первую очередь. Это если умом вос-
принимать, но у Бога на всё свои 
планы. И если они совпадут с мои-
ми, если так будет угодно, и я про-
должу заниматься творчеством – то 
буду счастлив.

Артём ОЛЬХИН
Фото из личного архива 

Павла Великодного

Целью проекта является рас-
сказ жителям России о мно-
гонациональном Донбассе, 

как части Российской Федерации, и 
воспитание уважения к другим на-
родам и этносам.

Ключевым элементом проекта 
выступает мультфильм «Донбасс – 
колыбель народов». В нём ярко и ин-
тересно рассказывается о заселении 
Донбасса, становлении и развитии 
региона. За 20 минут зрители уз-
нают о многообразных этнических 
группах, проживающих на террито-
рии Донбасса, и их вкладе в историю 
и культуру края. Анимационный 
фильм – это не просто исторический 
рассказ, а захватывающее путеше-
ствие в прошлое, где живая история 
предстаёт в красочных образах.

Проект «Донбасс – колыбель на-
родов» выходит далеко за рамки 
традиционного кинопоказа. Это мас-
штабное культурное событие, объе-
диняющее людей вокруг истории и 
культурного наследия Донбасса.

В рамках проекта не только де-
монстрируется анимационный 

фильм, но и организуются увлека-
тельные мероприятия. Это и экспо-
нирование передвижной выставки 
«Донбасс – колыбель народов», кото-
рая знакомит зрителей с уникальны-
ми артефактами, рассказывающими 
о богатой истории многонациональ-
ного Донбасса. После просмотра 
мультфильма дети рисуют персо-
нажей, которые им понравились. 
По итогам всех мероприятий будет 
проведён конкурс детских рисунков 
– 50 лучших работ будут представ-
лены в электронном каталоге, а их 
авторы получат призы.

Показ мультфильма «Донбасс – 
колыбель народов» планируется не 
только на территории Донецкой 
Народной Республики, но и в Ро-
стовской, Иркутской, Воронеж-
ской, Брянской, Челябинской и 
других областях Российской Феде-
рации. Уже сейчас крупные музеи 
Российской Федерации хотят пока-
зать детям первый мультфильм по 
истории Донбасса. 

Проект «Донбасс – колыбель 
народов» призван укрепить чув-

ство общности и взаимопонима-
ния между жителями России и 
новых регионов через погружение 
в историю Донбасса. Ведь именно в 
гармоничном общении, в сохране-
нии исторических, культурных и 
традиционных истоков, в чувстве 
неразрывной связи времён и в из-
учении исторического прошлого 
заложен ключ к успешному разви-
тию государства.

Мультфильм «Донбасс – колы-
бель народов» уже успел завое-
вать признание зрителей. Первые 
показы анимационного фильма, 
прошедшие в учреждениях Донец-
ка и Енакиево, вызвали огромный 
интерес у зрителей всех возрастов, 
подтверждая, что проект успешно 
реализует свою задачу – знакомить 
молодое поколение с историей 
своего края в доступной и интерес-
ной форме.

Пресс-служба Донецкого 
республиканского 

краеведческого 
музея угля

Андрей Платонов. 
Фото https://voronej.bezformata.com.

Титульный лист сборника военных 
рассказов Андрея Платонова. 
Фото labirint.ru.

«ЧТО ТАМ ДЕЛАТЬ?» – 
СПРОСИТ РОССИЯНИН 
ХХI ВЕКА. «ОФОРМИТЬ 
ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ!» –
ОТВЕТИТ РОССИЙСКИЙ 
БАНК. «ВСПОМНИТЬ, 

ЧТО ТАМ ТОЖЕ РОССИЯ», – 
СКАЖЕТ ПЛАТОНОВ. ПАРАДОКСАЛЬНО, 

НО ЦЕНТРОБЕЖНЫЕ 
УСТРЕМЛЕНИЯ ПЛАТОНОВА

 В ИТОГЕ ВЕЛИ 
К ПОНИМАНИЮ ЦЕЛЬНОСТИ 

И ЕДИНСТВА СТРАНЫ.

НЕ НАДО СВОРАЧИВАТЬ 
С ЭТОГО ПУТИ В СТОРОНУ, 

КУДА ЗАМАНИВАЕТ 
НАС СЧАСТЬЕ, 
ТАМ ЕГО НЕТ…

ИСТОРИЧЕСКИЙ ГРАНТ

«Донбасс – колыбель народов»: 
история оживает в сентябре

Донбасс – регион с богатой историей, 
переплетением культур и живым духом. Именно 
здесь, на территории,где на протяжении веков 
собирались представители разных народов, 
формировалась уникальная идентичность 
и традиции. Именно здесь, в Донбассе, родилась 
идея грантового проекта «Донбасс – колыбель 
народов», которая превратилась в яркий 
мультфильм и широкомасштабное событие, 
объединяющее людей вокруг истории и культуры 
региона.

МУЗЫКА ВОЙНЫ

Война – это всё преходяще, 
музыка – вечна

Долг служения Родине позвал руководителя 
группы «Идеальный мир» Павла Великодного 
из музыкального творчества на фронт. И всё же, 
говоря словами героя известного фильма, 
«война – это всё преходяще, музыка – вечна».

Первооткрыватели Страны угля. 
Фото пресс-службы ДРКМ.
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ЧТО В ИМЕНИ ТВОЁМ

Чаще всего прозвища – произ-
водное от фамилии. Допу-
стим, в донецком «Шахтёре», 

когда он ещё был донецким, Алек-
сей Бахарев – Баха, Алексей Варна-
вский – Варнава, Виктор Звягинцев 
– Звяга, Олег Матвеев – Мотя. И так 
в том же духе.

Но футболисты изобретательны 
не только на поле. В присваивании 
прозвищ – они тоже мастаки. И для 
этого не нужно, чтобы у человека 
были какие-то постоянные склон-
ности. Достаточно одного эпизода, 
чтобы прозвище прочно приклеи-
валось к футболисту. И несведущие 
могли только гадать – откуда такое?

Выдающегося центрфорварда зна-
менитого кубкового «Шахтёра» 1960-х 
Юрия Ананченко звали Хан. Тут во-
обще история с двоякой трактовкой.

Как-то молодой донецкий жур-
налист поведал мне, что Ханом про-
звали Юрия Ивановича от того, что 
он на поле был лидером, вёл коман-
ду вперёд. И рассказал ему это сам 
Ананченко.

Вот находчивый же был человек 
Юрий Иванович. Придумал для жур-
налистов вот такую легенду о проис-
хождении его прозвища. От самого 
Ананченко знаю, что всё совсем не 
так было. Это он из скромности при-
сочинил.

В советские годы на сборах, в сво-
бодное от изнурительных трениро-
вок время, у футболистов было не 
так много развлечений: карточные 
игры, шахматы, чтение книг. Если 
в населённом пункте, где базирова-
лась команда, был кинотеатр, ещё и 
походы на просмотр фильмов. Да в 
Дом культуры, если таковой имел-
ся, в бильярд поиграть. Вот и вся 
культурная, так сказать, программа. 
Перевешивали всё остальное – кар-
точные игры. Кстати, именно из-за 
этого Ананченко, как он сам мне 
объяснил, и придумал другую вер-
сию происхождения прозвища. Не-
удобно ему было про игру в карты 
рассказывать.

А в этом деле он был мастак. Хоть 
в буру, хоть в трыньку, хоть в префе-
ранс, хоть во что – всегда был в выи-
грыше. Вот такой фартовый. Да плюс 
умение играть. И вот после очеред-
ной партии, которую Ананченко вы-
играл, один из партнёров по коман-

де сказал: «Ну ты, Юра, прям хан. 
Сидишь развалившись, а проиграв-
шие от стола так и отлетают». Ска-
зал и сказал. Но как зачастую бывает 
с прозвищами, привязалось всколь-
зь брошенное слово к форварду. С 
той поры Юрий Ананченко в коман-
де стал Ханом.

Если уж об игроках той знамени-
той команды, нельзя не вспомнить 
вратаря Бориса Стрелкова. Уроже-
нец подмосковного Люблино при-
шёл в «Шахтёр» в 1959 году. И сразу 
стал одним из лидеров команды не 
только на поле, но и в быту. У Бори-
са Николаевича был глухой команд-

ный голос. Как рассказывали мне 
его партнёры по тому «Шахтёру» 
– руководил обороной знатно. Не 
дай Бог кто-то не выполнял в игре 
его команды, подсказ – потом этому 
игроку доставалось изрядно.

В общении Борис Николаевич 
был добродушным человеком, в ко-
тором чувствовалась сила руководи-
теля. И какое прозвище он получил 
в команде? Очень даже органично с 
ним связанное – Бугор.

Хотя в разговоре со мной леген-
дарный вратарь «Шахтёра» Юрий 
Дегтярёв применял своё. Он называл 
Стрелкова не иначе как – Борюсик. 
Причём также Юрий Витальевич об-
ращался и к самому Стрелкову.

Чтоб не возвращаться к коман-
де 1960-х, сразу ещё об одном про-
звище. Форвард Виталий Савельев. 
Здесь можно сказать, что оно было 
производным от фамилии. Но весь-
ма своеобразным. Партнёры называ-
ли Виталия Антоновича – Савёлыч. 
В этом было уважение к нему как че-
ловеку и футболисту.

Прежде, чем перейти к знамени-
тому «Шахтёру» 1970-х – об игроке 
команды 1950-х. В ней своей фили-
гранной техникой, видением поля 
выделялся Иван Федосов. Можно 
сказать, что он был самым технич-
ным в команде. И при всём при том, 
как говорится, методом от против-
ного прозвище его было – Костыль.

А теперь о тех игроках, которых 
видел на поле и чьи прозвища знал 
с детства. Не всегда понимаю, поче-
му так. Это уже в бытность журна-
листом разузнал у ветеранов «Шах-
тёра» их происхождение.

Начну с самого легендарного, 
без сомнения, футболиста донецко-
го «Шахтёра» – Виталий Старухин. 
Прозвище ему, по одной из версий, 
дали болельщики. Сами же игроки 
звали – Старый. А вот поклонникам 
горняцкой команды это прозвище 
не легло на душу. Так появилось – 
Бабуся. Тепло, по-доброму. Также, 
как болельщики относились к сво-
ему любимцу. Сегодня даже далеко 
за пределами Донбасса знают – кто 
таков Бабуся и чем он славен.

Одним из непререкаемых авто-
ритетов «Шахтёра» 1970-80-х годов 
был вратарь Юрий Дегтярёв. Своё 
прозвище он сам себе сотворил на 

тренировке. За сборную Северной 
Ирландии конца 1960–начала 1970-
х годов выступал центральный на-
падающий Дерек Дуган, который 
прекрасно играл головой. Как раз 
накануне одной из тренировок 
«Шахтёра» сборная СССР встреча-
лась с Северной Ирландией, в ко-
торой на острие атаки выделялся 
Дуган. Во время тренировки была 
двухсторонняя игра. В таких мат-
чах тренеры разрешали вратарям 
поиграть в поле, что они с удоволь-
ствием делали. А в ворота стано-
вился кто из полевых игроков. Же-
лание поиграть в поле, наверно, от 
стремления вратарей побывать по 
ту сторону «экрана», когда не ему, 
а он пробивает по воротам. Вот в 
такой игре Юрий Дегтярёв побежал 
вперёд, забивать голы. И постоянно 
кричал партнёрам: «Я – Дуган! На-
вешивай на меня!» После этой тре-
нировки Юрий Дегтярёв из просто 
Дегтяря превратился – в Дугана. Со 
временем это стало уже не прозви-
щем, а понятием – настолько на-
дёжно защищал ворота «Шахтёра», 
а потом и сборной Советского Союза 
Юрий Дегтярёв.

Уроженец Горловки Валерий 
Горбунов был одним из лучших цен-
тральных защитников, пожалуй, в со-

ветском футболе. Для него игра была 
открытой книгой. Умел грамотно 
выбрать позицию и организовать дей-
ствия обороны, жёстко сыграть в отбо-
ре. А вот прозвище получил – Бобоч-
ка. Всё очень просто. Горбунов любую 
рубашку, батник назвал бобочкой. Как 
вспоминали ветераны «Шахтёра», от 
Валеры можно было часто услышать: 
«Вчера такую бобочку прикупил!» В 
смысле, рубашку. К сожалению, Вале-
рий Петрович не дружил с режимом 
спортивным, поэтому очень рано ушёл 
из футбола, а потом и из жизни…

Ещё один воспитанник футбола 
Донбасса, правый полузащитник – 
Юрий Дудинский – прошёл в «Шах-
тёре» весь футбольный путь: от груп-
пы подготовки до основного состава. 
Знаменитые проходы Дудинского по 
правому флангу с навесом на Стару-
хина, умевшего прекрасно играть го-
ловой, – это классика жанра. В основ-
ном, звали его в команде без изысков 
– Дуда. Но было и ещё одно прозвище, 
которое не совсем прижилось. Из-за 
манеры общаться Юрия Дудинского в 
команде ещё называли – Граф.

В команде 1980-х был быстрый 
нападающий, уроженец Донецка 
Сергей Акименко. Умел и обвести, 
и убежать. Но на прозвище больше 
повлияла причёска. Вот и звали его в 

команде и болельщики – Марадона. 
Было ещё одно прозвище, из школь-
ных лет, которое редко звучало – Бес.

В «Шахтёре» 1990-х–начала 2000-
х тоже были прозвища не только 
трансформированные из фамилии.

Один из лучших нападающих 
горняков того времени, уроженец 
Донецка Андрей Воробей. Кроме 
вполне читаемого прозвища – Вара, 
было у Андрея и ещё одно. Из-за гу-
стых бровей кто-то когда-то срав-
нил Воробья с генеральным секре-
тарём ЦК КПСС Леонидом Ильичом 
Брежневым. Так и пошло потом – 
Брежнев. Хотя это прозвище не ста-
ло, так сказать, основным. Вара так 
остаётся для всех Варой.

Болельщики со стажем, конечно, 
помнят реактивного левого полуза-
щитника «Шахтёра» 1990-х Генна-
дия Орбу. Коренной макеевчанин 
был одним из лидеров той команды. 
Смуглый, темноволосый похож он… 
В общем, в команде за Геннадием 
прочно закрепилось прозвище – 
Молдован. Да так прочно, что даже 
сейчас в разговоре с ветеранами 
«Шахтёра» запросто может прозву-
чать: «А что Молдован? Где он сей-
час?» И не надо называть фамилию.

Вместе с Орбу в команде играл 
правый защитник Михаил Старо-
стяк. Родом он из ещё советской 
Львовской области. В «Шахтёре» на-
чал играть в середине 1990-х, когда 
Михаилу едва перевалило за 20 лет. 
Да так и остался в Донецке, почти 
всю футбольную жизнь отыграв за 
«Шахтёр». В личном общении Ми-
хаил Владимирович – добрейшей 
души человек, общительный, распо-
ложенный к людям. На поле же, что 
называется, высекал искры из сопер-
ников. Играл жёстко, но по большей 
части в пределах правил. Как бы так 
сказать, вырубал атакующий порыв 
соперников на корню. Во многом по-
этому прозвище было – Топор.

Олег АНТИПОВ
Фото из архива автора

* * *
Во дворе был толстый парнишка, а 

мать у него работала в магазине «Три 
поросёнка». Парень получил прозвище – 
Четвёртый.

* * *
В школе у паренька было прозвище 

– Черепашка. Производное от фамилии – 
Черепанов. Оно ему очень не нравилось. 
И в какой-то момент парень начал лу-
пить тех, кто так дразнился. После это-
го прозвище поменялось на – Черепаш-
ка-Ниндзя.

* * *
В строительной бригаде у одного му-

жичка была кличка – Клаудиа Шифер. 
Мужик ни разу не похож на женщину и 
довольно мускулист. А кличку получил 
из-за того, что только он из всей брига-
ды мастерски клал шифер.

* * *
С наступлением холодов в прозвище 

«ватники» всё меньше чувствуется пре-
зрения, и всё больше – зависти.

* * *
Мужик однажды немного перебрал 

на корпоративе и повёл себя так агрес-
сивно, так резал правду-матку направо 
и налево, что к нему приклеилось про-
звище – Дмитрий Анатольевич.

* * *
Молодой человек всё время попадал 

в заковыристые истории. И прозвали его 
– Крендель.

КРЯЖИСТЫЙ ЮМОР
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
4. Нервный «грунт» стресса. 11. Осно-

вание для принятия решения суеверным 
человеком. 12. «Шоу» для мам и пап. 13. 
«Окоп» для театральных прожекторов. 
14. Глупый обладатель жирного тела. 16. 
Пропиканное письмо. 17. Загребущий 
трактор. 24. Природная пакость, отме-
няющая вылет в аэропорту. 26. При по-
мощи этого способа папа Карло сделал 
себе сына. 27. «Верхняя планка» экспор-
та. 28. Средний из кинотройки. 30. Пох-
лёбка за решёткой. 31. Ходячая ворона. 
32. Дока по зверюгам. 33. «Кругооборот» 
чертёжника. 34. Завсегдатай оптики.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Мера, не подходящая для измере-

ния России. 2. Замыкающая в строю гре-
ческого алфавита. 3. Место, расположен-
ное «в стороне от других». 5. Опухшие 
блины. 6. Знак препинания, стремящий-
ся докопаться до истины. 7. «Кастинг» в 
«мире животных». 8. «Универсальный 
солдат» чёрно-белых полей. 9. «Коллаж» 
из кадров новой серии. 10. Ветряной 
«взрыв». 15. Большая или малая потреб-
ность. 16. Знойная женщина для поэ-
та. 18. Манеры псевдоаристократов. 19. 
«Министр культуры» среди олимпий-
ских богов. 20. Менделеевская шестёрка. 
21. Валенок по-индейски. 22. Работа в ре-
жиме цейтнота. 23. «Длинный» орешек. 
25. Светило пленительного счастья. 26. 
Деревянные «шторки» окна. 29. Дневной 
перекус бизнесменов. Ответы по горизонтали:

4. Почва. 11. Примета. 12. Утренник. 13. Рампа. 14. Пингвин. 16. Морзянка. 17. 
Бульдозер. 24. Непогода. 26. Строгание. 27. Квота. 28. Балбес. 30. Баланда. 31. 
Раззява. 32. Зоолог. 33. Циркуль. 34. Очкарик.

Ответы по вертикали:
1. Аршин. 2. Омега. 3. Отшиб. 5. Оладьи. 6. Вопрос. 7. Отбор. 8. Ферзь. 9. Анонс. 
10. Шквал. 15. Нужда. 16. Мечта. 18. Снобизм. 19. Аполлон. 20. Углерод. 21. Мо-
касин. 22. Запарка. 23. Миндаль. 25. Звезда. 26. Ставни. 29. Ланч.

КРОССВОРД

Футбольные прозвища: 
от Хана до Брежнева
В мире футбола прозвища – производственно совершенно необходимы. 
В динамике матча фамилия – как-то не комильфо. Имя тоже не работает – 
в команде соперников, да и в своей могут быть тёзки. Поэтому на поле 
и в жизни у футболистов всегда имеются прозвища.

В атаке Геннадий Орбу, 
он же – Молдован.

Бугор (Стрелков) и Хан 
(Ананченко) с Кубком СССР-1961.

Незабвенный Бабуся (Старухин).

Бобочка, он же – 
Валерий Горбунов. Юрий Дегтярёв, он же – Дуган, 

на тренировке.

Мяч под контролем Брежнева, в смысле, Андрея Воробья.


